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4 июля в Великобритании пройдут досроч-
ные парламентские выборы. Избиратель-
ная кампания идет на фоне самого круп-
ного кризиса в Британии за последние 70 
лет. О том, что происходит в Соединенном 
Королевстве, «Каспию» рассказывает эко-
номический и политический обозреватель 
из Великобритании, член Оксфордского и 
Кембриджского клуба Заур Мамедов.

Период с 2015 по 2023 год, по данным 
Всемирной метеорологической организа-
ции, стал самым теплым за всю историю 
наблюдений. Это действительно огром-
ная проблема. На предстоящем форуме 
COP29, который пройдет в Баку, будут об-
суждаться глобальные вопросы, от реше-
ния которых зависит наше с вами будущее. 

В ЛОНДОНЕ ЗНАЮТ: 
БАКУ – ОСНОВНОЙ ИГРОК

СТОЛБИК ТЕРМОМЕТРА 
ЗАШКАЛИВАЕТ
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Об этом заявил помощник Президента 
Азербайджана Хикмет Гаджиев, коммен-
тируя заявление секретаря Совбеза Ар-
мении о том, что якобы Россия передала 
Карабах Азербайджану. При этом Х.Гад-
жиев посоветовал лицам в военно-полити-
ческом руководстве Армении полностью 
отказаться от мечтаний о реваншизме.

АЗЕРБАЙДЖАН САМ 
ВЕРНУЛ КАРАБАХ!
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Подчеркнув, что Италия обладает 
высокоразвитой военно-техни-
ческой промышленностью, Пре-
зидент Ильхам Алиев расценил 
поставку в Азербайджан пред-
ставленного в тот же день воен-
но-транспортного самолета С-27J 
Spartan как показатель высокого 
уровня наших отношений. 
Символизм визиту придало и то 
обстоятельство, что он состоялся 
в День национальных Вооружен-
ных сил.

C-27J – самое большое воен-
но-транспортное воздушное судно 
в своей категории. Его гибкость 
позволяет регулировать высоту и 
наклон отсека для упрощения по-
грузочно-разгрузочных операций. 
Благодаря впечатляющим скоро-
стям набора высоты и снижения 
он может выполнять сложные так-
тические маневры и сертифициро-
ван для осуществления коротких 
взлетов и посадок на неподготов-
ленных полосах.

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ ОТНОШЕНИЙ

БОЛЬШОЕ ВОЗДУШНОЕ СУДНО

26 июня Президент 
Азербайджанской 
Республики Ильхам 
Алиев принял 
делегацию во главе с 
министром обороны 
Итальянской Республики 
Гуидо Крозетто. НАЛАЖЕНО УСПЕШНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО В РАЗЛИЧНЫХ СФЕРАХ

28 июня Президент 
Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев 
принял помощника го-
сударственного секрета-
ря США по делам Евро-
пы и Евразии Джеймса 
О’Брайена. В ходе встре-
чи был обсужден широ-
кий спектр отношений 
между двумя странами.

Были отмечены роль Азер-
байджана в энергетической 
безопасности Европы, 
сотрудничество между 
Азербайджаном и США в 
энергетической сфере, кон-
сультации делегаций двух 
стран в рамках СОР. США 
и впредь продолжат оказы-
вать поддержку для успеш-
ного проведения COP29.

США НУЖЕН
МИР В РЕГИОНЕ

Стр. 2

МИЛЛИ МЕДЖЛИС РАСПУЩЕН
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев 28 июня подписал Распоряже-
ние о роспуске Милли Меджлиса АР 
шестого созыва и назначении вне-
очередных выборов в ММ.

Распоряжение подписано на основе 
Постановления Милли Меджлиса 
и Постановления пленума Консти-
туционного суда Азербайджанской 
Республики.

Внеочередные выборы в Милли 
Меджлис Азербайджанской Респу-
блики Распоряжением главы госу-
дарства назначены на 1 сентября 
2024 года.

SPARTAN
ПРИЗЕМЛИЛСЯ
В БАКУ
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НУЖЕН МИР В РЕГИОНЕНУЖЕН МИР В РЕГИОНЕ

СОЕДИНЕННЫМ ШТАТАМ СОЕДИНЕННЫМ ШТАТАМ 
НУЖЕН МИР В РЕГИОНЕНУЖЕН МИР В РЕГИОНЕ

28 июня Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев принял помощника 
государственного секретаря США по делам Европы и Евразии Джеймса О’Брайена. 
В ходе встречи был обсужден широкий спектр отношений между двумя странами.

В интервью армянским СМИ по-
мощник госсекретаря тогда сказал, 
что «на наш взгляд, существует 
возможность, которая выпадает раз 
в поколение, чтобы построить тор-
говый путь из Центральной Азии в 
Средиземноморье. Это может быть 
только в случае мира между Арме-
нией и Азербайджаном». Он пред-
рек, что это откроет не только ос-
новные торговые пути, но и новые 

производства на этом пути. Причем 
это может произойти сейчас. Через 
несколько лет это, возможно, уже 
не будет так важно. 
А на встрече с азербайджанскими 
журналистами Джеймс О’Брайен 
заявил, что события последних лет 
позволили Азербайджану сыграть 
центральную роль в изменении 
политики в регионе, это в свою оче-
редь привело к установлению мира.

Также США считают важным про-
грессом недавние договоренности 
о делимитации границы между 
Азербайджаном и Арменией. Сре-
ди позитивных шагов в мирном 
процессе между Баку и Ереваном 
представитель Госдепа назвал под-
держку Арменией председательства 
Азербайджана на COP29, догово-
ренности о делимитации границы, 
в том числе возвращение Азербайд-

жану четырех сел. «Думаю, что не-
давние договоренности о делими-
тации границ были очень важным 
шагом вперед. Армения готова 
предпринять смелые шаги 
для установления мира. 
И думаю, мы видим, что 
Азербайджан отвечает 
взаимностью, и на этом 
стоит сосредоточить-
ся», – сказал он. 

Джеймс О’Брайен в ходе 
встречи подчеркнул привер-
женность США продвиже-
нию региональной мирной 
повестки дня и готовность 
Соединенных Штатов под-
держать этот процесс. По-
мощник госсекретаря отме-
тил важность сотрудничества 
между Азербайджаном и 
США в различных сферах, 
в том числе дальнейшего 
развития наших отношений 
на стратегическом уровне. В 
частности, были обсуждены 
вопросы, связанные с регио-
нальным сотрудничеством, 
Средним коридором и пр.
С удовлетворением вспомнив 
свой телефонный разговор 
с Энтони Блинкеном, о ко-
тором напомнил Джеймс 
О’Брайен, Президент 
Ильхам Алиев сказал, что 
в ходе него был обсужден 
широкий спектр отноше-
ний, подчеркнув 
при этом, что 
между Азер-
байджаном 
и США с 
первых 
дней неза-
висимости 
нашей 
страны 
налажено 
успешное 
сотрудниче-

ство в различных сферах.
Были также отмечены роль 
Азербайджана в энергети-
ческой безопасности Евро-
пы, сотрудничество между 
Азербайджаном и США в 
энергетической сфере, эф-
фективные и полезные кон-
сультации делегаций двух 
стран, проводимые в рамках 
СОР. А также подчеркнуто, 
что США и впредь продол-
жат оказывать поддержку 
для успешного проведения 
COP29.

МЕССЕДЖ 
ДОСТАТОЧНО ЯСЕН
В самый канун визита в Баку 
помощник госсекретаря США 

по делам Европы и 
Евразии Джеймс 
О’Брайен заявил 
на слушаниях 
в Палате пред-
ставителей 
Конгресса, что 
Вашингтон 

заинтересован в 
скорейшем 

дости-
жении 
мира в 
реги-
оне 

и открытии торгового марш-
рута, именуемого «Зангезур-
ским коридором».
Вашингтон таким образом 
решительно продемонстри-
ровал заинтересованность в 
запуске Зангезурского кори-
дора, однако без контроля 
ФСБ России.
Отвечая на вопрос, с каким 
предложением он едет в Баку, 
О’Брайен ответил, что все 
предельно ясно, ибо вопрос 
мира актуален сегодня не 
только для Азербайджана, но 
и для региона в целом, а так-
же для Центральной Азии.
 «Один путь идет через Гру-
зию к Черному морю, но дру-
гой, более широкий, может 
пройти через Азербайджан, 
Армению и Турцию, – отме-
тил помощник госсекретаря 
США. – Поэтому нам нужен 
мирный договор между 
Азербайджаном и Армени-
ей, чтобы положить конец 
тому ужасному конфликту, 
который продолжается с 90-х 
годов. Пришло время подпи-
сать мирный договор и устра-
нить последствия войны», – 
сказал Джеймс О’Брайен.
Напомним, накануне состоял-
ся телефонный разговор гос-
секретаря Энтони Блинкена с 
Президентом Азербайджана, 
в ходе которого, по всей види-
мости, стороны и согласовали 
визит помощника госсекрета-
ря в Баку.

Согласно трехстороннему 
заявлению от 10 ноября 2020 
года, пограничный и тамо-
женный контроль над марш-
рутом, по которому предпола-
галось обеспечить свободное 
передвижение между Азер-
байджаном и Нахчываном, 
должен быть передан погра-
ничным войскам Федеральной 
службы безопасности России. 
Однако против него выступа-
ют как Ереван, так и Тегеран, 
который почему-то видит 
в открытии этого коридора 
угрозу своим региональным 
интересам. 
Учитывая такую позицию 
Армении и Ирана, Азер-
байджан стал прокладывать 
через иранскую территорию 
новые транспортные комму-
никации между Нахчываном 
и Азербайджаном, которые 
в будущем станут одним из 
ответвлений транспортного 
коридора «Север-Юг». 
Однако против этого плана 
выступают США, поскольку 
транспортные коммуника-
ции будут способствовать 
определенному прогрессу 
Ирана. Вот почему отныне 
Зангезурский коридор стано-
вится стратегией США, что 
подтвердило выступление 
Джеймса О’Брайена перед 

членами Палаты представи-
телей Конгресса.
Однако Вашингтон заинте-
ресован не только в запуске 
Зангезурского коридора, но и 
в восстановлении транспорт-
ных связей между Арменией и 
Турцией. В частности, Джеймс 
О’Брайен в интервью армян-
ской службе «Радио Свобода», 
которое он дал после участия 
в заседании стратегического 
диалога США-Армения, про-
ходившего в Ереване 
с 10 по 12 июня, также гово-
рил о важности восстановле-
ния транспортных коммуни-
каций между Азербайджаном, 
Арменией и Турцией. При 
этом не скрывал, что откры-
тие этих коммуникаций явля-
ется частью стратегии США по 
ослаблению влияния России в 
Центральной Азии и на Юж-
ном Кавказе.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

ЗАНГЕЗУРСКИЙ КОРИДОР – ОДИН ИЗ ПРИОРИТЕТОВ АМЕРИКАНСКОЙ ПОЛИТИКИ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ

Часть стратегии Штатов 

Главное – не упустить шанс

Джеймс О’Брайен



В состав делегации также 
входил заместитель ми-
нистра иностранных дел и 
международного сотруд-
ничества Италии Эдмондо 
Чириелли. Несколько ме-
сяцев назад этот итальян-
ский дипломат запомнил-
ся тем, что раскритиковал 
высказывания главы 
МИД Франции Стефана 
Сежурне о том, что якобы 
Азербайджан «бросает 
вызов» территориальной 
целостности Армении. Чи-
риелли сказал, что подоб-
ного рода заявления по 
азербайджано-армянской 
нормализации явно «не 
способствуют разрядке си-
туации». «Было бы целе-
сообразно и полезно, что-
бы французский министр 
Сежурне не подрывал 
усилия тех, кто, руковод-
ствуясь здравым смыслом, 
продвигается вперед для 
достижения прочного 
мира в регионе», – под-
черкнул Чириелли.
В Азербайджане это за-
явление вызвало волну 
одобрения. Неслучайно 
именно этот дипломат 
был включен в состав ита-
льянской делегации.
Как известно, Италия – не 
только союзник Франции 
по НАТО и ЕС, но и ее гео-
политический соперник. 
Поэтому в Риме ставка Па-
рижа на сотрудничество 
с Ереваном, в том числе 
в военно-политической 
сфере, воспринимается 
не только как стремление 
усилить свои позиции на 
Южном Кавказе, но и как 
желание позиционировать 
себя в качестве выразите-
ля интересов всего евро-

пейского политического 
сообщества. 
Таким образом, азербайд-
жано-итальянское воен-
но-техническое сотрудни-
чество рассматривается и 
Римом, и Баку в качестве 
своеобразного ответа на 
активизацию поставок 
французской военной 

техники в Армению. Сим-
волизм визиту придало то 
обстоятельство, что он со-
стоялся в День националь-
ных Вооруженных сил.

БОЛЬШОЕ 
ВОЗДУШНОЕ СУДНО
Подчеркнув, что Италия 
обладает высокоразви-
той военно-технической 
промышленностью, 
Президент Ильхам Али-
ев расценил поставку в 
Азербайджан представ-
ленного в тот же день 
военно-транспортного 
самолета С-27J Spartan 
как показатель высокого 
уровня наших отношений. 
Следует отметить, что он 
способен выполнять как 
оборонительные задачи, 
так и функции в области 
гражданской обороны 
при труднопроходимом 
географическом рельефе 
и в сложных оперативных 
условиях. 
C-27J – самое большое 
военно-транспортное воз-
душное судно в своей ка-
тегории, способное выдер-
живать около пяти тонн 
груза на квадратный метр. 
Его гибкость позволяет 
регулировать высоту и 
наклон отсека для упроще-
ния погрузочно-разгрузоч-
ных операций. Благодаря 
впечатляющим скоростям 
набора высоты и снижения 
(4000-2500 футов/мин.) 
он может выполнять слож-
ные тактические маневры 
и сертифицирован для 
осуществления коротких 
взлетов и посадок (STOL) 
на неподготовленных 
взлетно-посадочных поло-
сах, в том числе заснежен-
ных и песчаных.
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26 июня Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев принял делегацию во главе с 
министром обороны Итальянской Республики Гуидо Крозетто. По мнению многих наблюдателей, 
визит стал отправной точкой для нового этапа сотрудничества между Италией и Азербайджаном. 

По некоторым сведениям, ита-
льянские ВВС сейчас финанси-
руют разработку двух вариантов 
самолета. В частности известно о 
работах над C-27J EW-Jedi – это 
вариант самолета для радиоэ-
лектронной борьбы. Его задача 
– подавление электронных угроз 
наземным войскам, включая 
самодельные взрывные устрой-
ства. Возможно, в будущем Баку 
проявит интерес к приобретению 
и этих самолетов. Так или иначе, 
сделан первый и существенный 
шаг в развитии военно-техниче-
ского сотрудничества между Баку 
и Римом. 
Примечательно, что Leonardo – 
крупнейшая итальянская компа-
ния по производству оборонной 
продукции. На ее долю приходит-

ся 43,5% всего рынка вооружений 
страны. Еще в 2021 году Баку 
подписал соглашение с ней о при-
обретении партии учебно-боевых 
самолетов М-346 Master. Страна 
стала 17-м по счету заказчиком 
самолетов семейства C-27J. Среди 
других государств, закупающих 
эту модель Leonardo, – Литва, 
Мексика, Перу, Словакия, Марок-
ко, Замбия, Румыния, Кения, Чад, 
Болгария, Греция, Словения и 
Австралия. 
Компания имеет интересные тех-
нологии и в гражданском секторе, 
в том числе технологии Smart city, 
в области производства искус-
ственных спутников и оказания 
аэрокосмических услуг, управле-
ния транспортными системами 
крупных городов. 

Сотрудничество между Азер-
байджаном и компанией 
Leonardo может иметь и более 
широкие формы в условиях 
масштабных восстановительных 
работ в Карабахе. К тому же 
Баку заинтересован в развитии 
и военно-технического сотруд-
ничества с концерном, особенно 
в реализации совместных про-
ектов. 
По всей видимости, в ходе ви-
зита итальянской делегации 

в Баку обсуждались и эти во-
просы. Начало широкого воен-
но-технического сотрудничества 
между Азербайджаном и Итали-
ей тем временем может отраз-
иться на военно-политическом 
балансе сил в регионе. Азер-
байджан получит возможность 
активно сотрудничать с одним 
из передовых военно-техниче-
ских комплексов НАТО, что су-
лит очевидные технологические 
преимущества.   

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

НАЧАЛСЯ НОВЫЙ ЭТАП ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ МЕЖДУ ИТАЛЬЯНСКОЙ РЕСПУБЛИКОЙ И АЗЕРБАЙДЖАНОМ

Передовые 
итальянские технологии

SPARTAN ПРИЛЕТЕЛ В БАКУSPARTAN ПРИЛЕТЕЛ В БАКУSPARTAN ПРИЛЕТЕЛ В БАКУSPARTAN ПРИЛЕТЕЛ В БАКУ

С прицелом 
на широкую перспективу



Третьей причиной экс-
перты называют тот факт, 
что правящая команда су-
мела сохранить единство, 
не допустив раскола в 
своих рядах. Недаром все 
попытки оппозиции запу-
стить процедуру импич-
мента Пашиняна с тре-
ском провалились. К тому 

же оппозиция толком не 
смогла объяснить народу, 
что она будет делать в 
случае смены власти, как 
начнут решаться вопросы 
с Азербайджаном и Тур-
цией и каким будет век-
тор внешней политики.
Баграт Галстанян, напри-
мер, говорил, что дели-

митацию и демаркацию 
следовало проводить не 
до, а после подписания 
мирного договора с Азер-
байджаном. При этом он 
мечтал «вернуть 
Карабах» якобы без 
войны, хотя призывы 
его свидетельствовали 
об обратном.

По словам Оверчука, поли-
тический вектор Еревана 
«все больше и больше скло-
няется в сторону Запада», 
а приход внерегиональных 
игроков в Армению «будет 
иметь последствия».
В числе этих последствий 
можно было бы предполо-
жить и уход из власти ныне 
действующего премьер-ми-
нистра Армении Никола 
Пашиняна. Вместе с тем 
политические эксперты счи-
тают этот вопрос исчерпав-
шим себя и обозначили три 
фактора, по которым Па-
шинян удержится у власти.

ПАШИНЯНА 
ПОДДЕРЖАЛ ЗАПАД
Армянский премьер смог 
удержаться у власти благо-
даря тому, что, во-первых, 
Запад поддержал действу-
ющего премьер-министра 
Армении, во-вторых, у 
его противников не было 
сколь-нибудь внятной 
политической повестки, и 
в-третьих, правящая ко-
манда демонстрировала 
завидную солидарность и 
единство. 
Итак, одной 
из основных 
причин кра-
ха движения 
архиепископа 
Галстаняна ста-
ла поддержка 
команды 
Пашиня-
на со 
стороны 

Запада. Достаточно вспом-
нить, что ни Вашингтон, ни 
Брюссель ни разу не осу-
дили достаточно жесткие 
разгоны митингующих, не 
было даже окриков. Мало 
того, в самый канун мас-
совых волнений в Ереван 
прибыли американские 
чиновники высокого ранга: 
перед митингом 26 мая в 
республику прилетел за-
меститель директора ЦРУ 
Дэвид Коэн, а 12 июня – по-
мощник госсекретаря США 
Джеймс О’Брайен. 
Из этого представители ар-
мянской оппозиции заклю-
чили, что высокопоставлен-
ные американские эмиссары 
не только консультировали 
премьера и его команду, но 
и санкционировали приме-
нение силы против них.

ЛЮДИ ХОТЯТ 
ПРОСТО ЖИТЬ
Армянская оппозиция не 
могла иметь успех у электо-
рата еще по одной важной 
причине: оппозиция жажда-
ла войны, повинуясь своим 
реваншистским устремлени-
ям, в то время как Пашинян 
предлагал мир. Неслучайно 

Никол Пашинян в ходе 
заседания своей партии 
«Гражданский договор» 
сообщил, что его оппонен-
ты проиграли потому, что 
армянский народ больше не 
хочет бороться и страдать, а 
«хочет просто жить».
Нельзя сбрасывать со сче-
тов и то, что на затухание 
протестного движения в 
Армении повлияла как 
возросшая жесткость 
полиции по сдержи-
ванию активности 
протестующих, 
так и тот факт, что 
некоторые биз-
несмены, которые 
открыто поддержа-
ли оппозицию, были 
доказательно обвинены в 
экономических преступле-
ниях.
Не последнюю роль сыгра-
ло и закрытие ереванского 
офиса сепаратистов, орга-
низовавших участие в ми-
тингах карабахских армян. 
В результате армянская 
оппозиция уже две недели 
не проводит крупные акции 
и разобрала палаточный 
лагерь в центре Еревана. А 
Галстанян заявил, что пере-

носит свою деятельность 
в регионы страны.

Дело в том, что на 
последние призывы 

архиепископа к 
своим сторонни-

кам собраться 
17 июня отклик-

нулось гораз-
до меньше 
людей, чем 
раньше.

27 июня состоялось заседание пленума 
Конституционного суда Азербайджан-
ской Республики, на котором был рас-
смотрен запрос Президента Азербайд-
жанской Республики о соответствии 
Конституции страны роспуска Милли 
Меджлиса Азербайджанской Республи-
ки и назначения внеочередных выбо-
ров на основании постановления ММ 
от 21 июня 2024 года «Об обращении 
к Президенту Азербайджанской Респу-
блики относительно назначения 
внеочередных выборов в Милли Медж-
лис Азербайджанской Республики».
В заседании приняли участие заведу-
ющий сектором по вопросам правовой 
политики отдела законодательства и 
правовой политики Администрации 
Президента Азербайджанской Респу-
блики Рустам Гасымов и заведующий 
сектором развития законодательства 
того же отдела Араз Поладов, а также 
руководитель Аппарата Милли Медж-
лиса Азербайджанской Республики 
Фарид Гаджиев и в качестве эксперта 
– доцент кафедры конституционного 
права юридического факультета БГУ, 
доктор философии по праву Насиб 
Шукюров. Согласно запросу Прези-
дента Азербайджанской Республики, 
постановление об обращении к Пре-
зиденту Азербайджана относительно 
назначения внеочередных выборов в 
парламент было принято большин-
ством (105 голосов) депутатов ММ 
Азербайджана. Данным постановле-
нием выражается просьба к Президен-
ту Азербайджанской Республики распу-
стить Милли Меджлис в соответствии 
со статьей 981 Конституции АР и назна-
чить внеочередные выборы. 

Президент Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев 28 июня 2024 года 
подписал Распоряжение о роспуске 
Милли Меджлиса Азербайджанской Ре-
спублики шестого созыва и назначении 
внеочередных выборов в ММ.
Распоряжение подписано на основе 
Постановления Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики «Об об-
ращении к Президенту Азербайджан-
ской Республики в связи с назначением 
внеочередных выборов в Милли Медж-
лис Азербайджанской Республики» 
от 21 июня 2024 года №1174-VIQR 
и Постановления пленума Консти-
туционного суда Азербайджанской 
Республики о проверке соответствия 
Постановления Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики Консти-
туции Азербайджанской Республики. 
Согласно части I статьи 981 и пункта 1 
статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики Президент постано-
вил:
1. Распустить Милли Меджлис Азер-
байджанской Республики шестого 
созыва.
2. Назначить внеочередные выборы в 
Милли Меджлис Азербайджанской Ре-
спублики на 1 сентября 2024 года.

4 ПОЛИТИКА

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Заместитель премьер-министра России Алексей Оверчук считает 
невозможным одновременное членство Армении в Евразийском 
экономическом союзе и Европейском союзе. 

Принято 
большинством 
голосов

Милли Меджлис 
распущен
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РЕЗКОЕ ОБОСТРЕНИЕ ОТНОШЕНИЙ ЕРЕВАНА С МОСКВОЙ
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носит свою деятельность 
в регионы страны.

Дело в том, что на 
последние призывы 

архиепископа к 
своим сторонни-

кам собраться 
17 июня отклик-

нулось гораз-
до меньше 
людей, чем 

Команда не допустила раскола

На днях Евразийский банк 
развития опубликовал об-
новленный прогноз эконо-
мики ЕАЭС на 2024-2026 
годы, в котором прогнози-
руется более устойчивое 

положение евразий-
ской зоны по срав-

нению с евро-
пейской. Этому 
по большей 
части способ-
ствует динами-
ка китайской 

экономики, ко-
торой вновь удаст-

ся преодолеть ори-
ентир по экономическому 
росту в 5%, причем за счет 
мер государственного сти-
мулирования.
Так вот, если вытеснение 
российского влияния в 
сфере безопасности Арме-
ния хочет заполнить связ-
кой Франция-США, то в 
экономической сфере Па-
шинян желает сохранить 
связи с Москвой, включая 
экономику сегмента ар-
мянской диаспоры в самой 
России. 
Вместе с тем Алексей 
Оверчук уже больше полу-
года не проводил совмест-
ную российско-армянскую 
межправительственную 
комиссию – последняя 
его встреча с Мгером Гри-
горяном в формате ЕАЭС 
состоялась в мае в режиме 
видеоконференции. 
Чего добивается Пашинян 
и его команда, покажет 
ближайшее время. Тем 
более что переключить 
армянскую экономику на 
новые рынки, учитывая ее 
мизерные масштабы, не 
так уж и сложно. Конечно, 
выгоды от участия в ЕАЭС 
для Армении немалые, но 
ЕС манит новыми посу-
лами, и Ереван послушно 
идет на резкое обострение 
отношений с Москвой.

Выгоды есть, 
но…

Армении повлияла как 
возросшая жесткость 
полиции по сдержи-

ли оппозицию, были 
доказательно обвинены в 

руется более устойчивое 
положение евразий-

ской зоны по срав-
нению с евро-

ствует динами-
ка китайской 

экономики, ко-
торой вновь удаст-

Не последнюю 
роль сыграло 

закрытие 
ереванского 

офиса 
сепаратистов 

Дэвид Коэн Джеймс О’Брайен Баграт Галстанян



Об этом заявил по-
мощник Президента 
Азербайджана, заве-
дующий отделом по 
вопросам внешней 
политики Админи-
страции Президента 
Хикмет Гаджиев, ком-
ментируя заявление 
секретаря Совета 
безопасности Армении 
о том, что якобы Рос-
сия передала Карабах 
Азербайджану. При 
этом помощник Пре-
зидента посоветовал 
лицам в военно-поли-
тическом руководстве 
Армении полностью 
отказаться от мечта-
ний о реваншизме.

УНИКАЛЬНЫЕ 
ВОЕННЫЕ 
ОПЕРАЦИИ 
Сегодня и 44-дневную 
Отечественную войну, 
и антитеррористи-
ческие мероприятия 
Азербайджана изуча-
ют как уникальные 
военные операции в 
военных академиях 
многих стран мира.
Кстати, военно-поли-
тический истеблиш-
мент Армении вы-
нужден был признать, 

что в рядах ее армии 
насчитывалось 
10 тысяч дезертиров. 
И это показатель 
морально-духовного 
состояния врага. Та-
кая армия априори не 
была способна про-
тивостоять мощной, 
сплоченной в едином 
порыве навсегда осво-
бодить земли отцов и 
дедов Азербайджан-
ской армии.
В результате анти-
террористических 
мероприятий, про-
веденных в сентябре 
2023 года, менее чем 
за сутки остатки ар-
мянской армии, про-
должавшие не только 
незаконно находить-
ся на территории 
Азербайджана, но и 
перманентно устраи-
вавшие кровавые ди-
версионные вылазки, 
были разоружены, а 
Карабах полностью 
освобожден от вра-
жеского сапога. При 
этом были уничто-
жены и захваче-
ны в ка-
честве 
трофея 
ору-
жие 
и бо-

еприпасы армянской 
армии на более чем 
$5 миллиардов. 
И это Армен Григорян 
называет передачей 
Россией Карабаха 
Азербайджану?! А 
ведь чиновнику столь 
высокого ранга нужно 
быть избирательным 
в подборе выраже-
ний, особенно если у 
Армении нет никаких 
территориальных 
претензий к соседям, 
как заявил другой 
армянский высокопо-
ставленный чиновник 
– спикер парламента 
Ален Симонян во вре-
мя визита в Латвию. 
Мол, Армения хочет 
быть частью Евросою-
за, и в этом им нужна 
помощь и Латвии, и 
остальных европей-
ских партнеров.

Об этом заявил глава внешне-
политического ведомства Азер-
байджана Джейхун Байрамов на 
совместном брифинге со своим 
грузинским коллегой Ильей Дар-
чиашвили в Тбилиси.
По словам Дж.Байрамова, не-
сколько дней назад мы предста-
вили Армении последний проект 
соглашения. Однако в Конститу-
ции Армении все еще содержится 
пункт о территориальных пре-
тензиях к Азербайджану. Именно 
это является одним из главных 
препятствий на пути к миру. «Мы 
ожидаем от Армении адекватных 
шагов в этом направлении», – от-
метил Дж.Байрамов.

ПОРА ЗАКРЫТЬ 
СТРАНИЦУ КОНФЛИКТА
Чуть ранее глава МИД Армении 
Арарат Мирзоян заявил, что текст 
проекта мирного договора с Азер-
байджаном почти завершен.
«Мы были вовлечены в перего-
воры с Азербайджаном по этому 
вопросу, и Армения готова пол-
ностью финализировать текст в 
течение месяца и подписать мир-
ный договор с Азербайджаном», 
– сказал глава МИД Армении.
«Настало время закрыть страни-
цу конфликта на Южном Кавказе 
и принести мир в этот регион. Мы 
четко верим, что этот мир будет 
выгоден для всех народов и стран 
региона», – сказал А.Мирзоян.
Означает ли это, что Армения го-
това убрать из своего Основного 
закона территориальные претен-
зии к Азербайджану, станет из-
вестно в ближайшее время.
Следует отметить и тот факт, что 
недавно в связи с обстрелами 
армянской стороной азербайд-
жанских позиций в направлении 
населенного пункта Моллабай-
рамлы Кяльбаджарского района 
Аппарат премьер-министра Ар-
мении Никола Пашиняна по ди-
пломатическим каналам предло-
жил Администрации Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева 
создать механизм для расследо-
вания случаев нарушения режи-
ма прекращения огня, поскольку 
«правительство Армении намере-
но не допускать возникновения 
напряженности». 

5ПОЛИТИКА

В ОЖИДАНИИВ ОЖИДАНИИ  
ХОРОШИХ ХОРОШИХ 
НОВОСТЕЙНОВОСТЕЙ
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Продолжается работа по мирному 
урегулированию между Азербайд-
жаном и Арменией. В этом про-
цессе наблюдается значительный 
прогресс. Работа между комиссия-
ми по делимитации продолжается, 
и в ближайшем будущем ожида-
ются хорошие новости.

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Сказав свое веское слово на поле боя, Азербайджанская армия разгромила армянские 
силы в 44-дневной Отечественной войне, одержала полную победу, положив конец 
30-летней военной оккупации Армении и заставив ее подписать акт о капитуляции.

АЗЕРБАЙДЖАН АЗЕРБАЙДЖАН 
САМ ВЕРНУЛ КАРАБАХ!САМ ВЕРНУЛ КАРАБАХ!

АЗЕРБАЙДЖАН АЗЕРБАЙДЖАН 
САМ ВЕРНУЛ КАРАБАХ!САМ ВЕРНУЛ КАРАБАХ!

Армен Григорян не в 
первый раз замечен в 
скандальных высказы-
ваниях. Правда, рань-
ше на базарном уровне 
он это делал в отно-
шении Азербайджана, 
причем в самый канун 
важных двусторонних 
встреч по мирному 
урегулированию, как 
бы отрабатывая анга-
жемент своих западных 
покровителей.
Хикмет Гаджиев в 
своем заявлении по 
поводу высказываний 
Армена Григоряна 
советует «лицам в во-
енно-политическом 
руководстве Армении 
полностью отказаться 
от фантазий о ре-

визионизме и 
реваншизме и 
положить ко-
нец политике 
милитариза-
ции, чтобы 
не повторять 
исторических 

ошибок». А 
ведь 

по-

добные высказывания 
свидетельствуют о том, 
что мечты о реваншиз-
ме все еще остаются в 
сознании военно-поли-
тического руководства 
Армении.
Мало того, что Армен 
Григорян обвиняет 
Россию «в потере Ар-
менией Карабаха», он 
еще пытается таким 
образом нивелировать 
роль доблестной Азер-
байджанской армии в 
освобождении исконно 
азербайджанских зе-
мель.
Секретарь совбеза 
Армении всегда был 
до мозга костей про-
западным человеком 
в команде Пашиняна, 
но при этом у него нет 
опыта руководящей, 
организационной и 
управленческой де-
ятельности. Однако 
человеку с такими 
полномочиями следует 
фильтровать мысль, 
которую он озвучивает. 
Поразительно, как он 
со своей скандальной 
репутацией все еще в 
высших эшелонах вла-
сти Армении?..

На базарном уровне

УТОПИЧНЫМ РЕВАНШИСТСКИМ МЕЧТАМ АРМЕНА ГРИГОРЯНА НЕ СБЫТЬСЯ НИКОГДА

Армен Григорян Хикмет Гаджиев

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

В Баку при совместной 
поддержке Азербайд-
жанской шахматной 
федерации и Министер-
ства молодежи и спорта 
страны пройдет между-
народный шахматный 
фестиваль Baku Open-
2024, в котором ожида-
ется участие около 300 
спортсменов.
В мероприятии, по-
священном 100-летию 
Международной шах-
матной федерации 
(FIDE), свои силы ис-
пытают шахматисты из 
Болгарии, Грузии, Ин-
дии, Ирана, Казахстана, 
Саудовской Аравии, Ка-
тара, Турции, Украины, 
США, Узбекистана и т.д.

Азербайджан будут 
представлять Рауф Ма-
медов, Гадир Гусейнов, 
Айдын Сулейманлы, 
Магомед Мурадлы, 
Гюнай Мамедзаде, 
Гевхар Бейдуллаева, 
Ульвия Фаталиева, 
Ханым Баладжаева, 
Гюльнар Мамедова и 
др.
Общий призовой фонд 
фестиваля, который 
пройдет в Бакинском 
дворце спорта, соста-
вит $50 тысяч. 
Первенство, разбитое 
на соревнования в 
группах А и В, будет со-
стоять из девяти туров.
Мероприятие стартует 
29 июня в 14:30.

Государственная нефтя-
ная компания Азербайд-
жана (SOCAR) и норвеж-
ская компания Equinor 
обсудили возможности 
сотрудничества.
На встрече президента 
SOCAR Ровшана Над-
жафа и главного ви-
це-президента Equinor 
Джузеппины Рагоне было 
обсуждено возможное 
участие SOCAR в ONS 

Conference 2024, которая 
пройдет в Норвегии в 
августе. Обсужден Мемо-
рандум о взаимопонима-
нии по сотрудничеству в 
сфере декарбонизации, 
подписанный в декабре 
прошлого года, и подчер-
кнута важность обмена 
опытом. Состоялся обмен 
мнениями и по другим 
вопросам, представляю-
щим взаимный интерес.

ШАХМАТНЫЙ ШАХМАТНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ В БАКУФЕСТИВАЛЬ В БАКУ

SOCAR И EQUINORSOCAR И EQUINOR

В Бакинском Экс-
по-центре прошла 
V Выставка про-
движения местных 
компаний. В ходе 
трехдневного меро-
приятия более 150 
местных компаний, 
работающих в сфере 
пищепрома, ИКТ, 
образования, строи-
тельства, промыш-
ленности, логисти-
ки, текстильной и 
др., представили 
свою продукцию и 
услуги.
Одним из значимых 
участников выстав-
ки стала компания 
Global Management. 
Ее широкий спектр 
услуг охватывает 
такие области, как 
финансы и бухучет, 
маркетинг и прода-
жи, закупки и це-
почка поставок, IT, 
право, человеческие 
ресурсы, таможня, 
обеспечение и кон-
троль качества.
Global Management, 
входящая в Global 

Media Group, пред-
лагает инноваци-
онные и эффектив-
ные решения для 
развития бизнеса 
клиентов на основе 
систем управления, 
соответствующих 
международным 
стандартам.
Председатель 
правления Global 
Management Ров-
шан Низамов под-
черкнул: «Выставка 
предлагает хоро-
шие возможности 
с точки зрения 
признания мест-
ных компаний и 
знакомства с потен-
циальными кли-
ентами. Как Global 
Management мы 
предлагаем ком-
паниям повысить 
производительность 
и одновременно 
оптимизировать 
затраты, создавая 
конкурентоспособ-
ную бизнес-среду 
нашими аутсорсин-
говыми услугами».

PH
OT

O
ST

O
CK

.A
Z

Ф
от

о:
 Т

ап
ды

г 
Аб

ду
лл

ае
в/

Ph
ot

oS
to

ck
.a

z

Отменяется визовый режим между Азербайджаном и Марокко

ПРОДЛЕН ОСО-
БЫЙ КАРАН-
ТИННЫЙ 
РЕЖИМ 
В АЗЕР-
БАЙДЖАНЕ

ВЫПУСТИТ В ЭТОМ ГОДУ 
ИНСТИТУТ ТЕОЛОГИИ

НЕ СМОГЛИ НА-
БРАТЬ ПРО-
ХОДНОЙ БАЛЛ 
ПРИ ПОВТОРНОЙ 
СЕРТИФИКАЦИИ

УТОНУЛИ ЗА ПО-
СЛЕДНИЕ 9 ДНЕЙ В 
КАСПИЙСКОМ МОРЕ

GLOBAL 
MANAGEMENT – 
УЧАСТНИК ВЫСТАВКИ

ДО 4
~4 тыс.52 

01.10.2024

УЧИТЕЛЕЙ 

ЧЕЛОВЕКА 

СПЕЦИАЛИСТА

43
322 

ОБЪЕКТА 

ЧЕЛОВЕКА

В НИХ ТРУДЯТСЯ 
ФУНКЦИОНИРУЕТ В ХАНКЕНДИ 

w w w . v t b . a z

ОАО Банк ВТБ (Азербайджан) 
ОБЪЯВЛЯЕТ ТЕНДЕР 

по приобретению канального 
кондиционера

С тендерной документацией можно 
ознакомиться в офисе Банка по адресу: 

пр.Хатаи, 38, Меценат Плаза, ОАО Банк ВТБ 
(Азербайджан), АZ 1008.

Конкурсная заявка должна быть 
заверена печатью контрагента (в случае 

если контрагент – индивидуальный 
предприниматель, подписью) 

и размещена на сайте www.procure.az 
до 04.07.2024 г. не позднее 16:00.

Контактное лицо: секретарь Конкурсного 
(тендерного) комитета Фарана Гейдарова

Телефон: 012 492-00-80 
(внутренний номер 5517)

Факс: 012 437-71-21
Моб. тел.: 055-201-60-59

E-mail: farana.heydarova@vtb.az



4 июля в Великобритании прой-
дут досрочные парламентские 
выборы, на которых явным 
фаворитом будет оппозиция – 
Лейбористская партия, рейтинг 
которой вдвое опережает правя-
щую Консервативную партию. 
Избирательная кампания идет 
на фоне самого крупного кризи-
са в Британии за последние 
70 лет. Так считает директор 
британского Института фискаль-
ных исследований Пол Джонсон, 
которого цитирует Bloomberg.
В стране низкие темпы роста 
экономики, государственный 
долг страны приближается к 
100%. По словам Пола Джонсо-
на, новому составу парламента 
придется решать намного более 
сложные задачи, чем любому 
британскому правительству с 
1950-х годов.
О том, что происходит в Вели-
кобритании, «Каспию» рас-
сказывает экономический 
и политический обозрева-
тель из Великобритании, 
член Оксфордского и Кем-
бриджского клуба (Oxford 
and Cambridge Club) Заур 
Мамедов:

 Мировая экономика пере-
живает кризис, который был 
спровоцирован последствиями 
пандемии коронавируса, а за-
тем и российско-украинским 
конфликтом. Кроме 
того, падение 
экономического 
роста наблюда-
лось во многих 
странах и до 
2019-2020 
годов. Все это 
отразилось на 
экономиках 
и Велико-

британии, и других государств 
Европы.
У нас принимались решения, 
которые привели к серьезной 
нагрузке на общественные фи-
нансы, на фискальную составля-
ющую. Во время пандемии госу-
дарство выплачивало огромные 
социальные пособия. По мнению 
многих экспертов, к которым 
присоединяюсь и я, эти расходы 
были не очень продуманными, 
так как не вели к росту эконо-
мики в будущем. Правительство 
продолжало платить людям за 
то, чтобы они сидели дома, по-
лучали 80% от своей зарплаты, 
и это длилось месяцами. После 
пандемии появилось много про-
грамм социальной поддержки, 
проектов по переобучению. Госу-
дарство за это время увеличило 
долги.
После российско-украинского 
кризиса произошло повышение 
цен по всему миру, в том числе и 
в Западной Европе, что привело 
к падению реальных доходов на-
селения вследствие инфляции. 
И опять государству пришлось 
увеличивать объемы социальной 
поддержки. 

Институт фискальных 
исследований, 

который вы упо-
мянули, часто 
сгущает краски, но 
ситуация в Велико-
британии, конечно 

же, не из лучших. 
Это комбинация 

внутренней 
политики 
и внешних 
процессов, 
которые 
идут по 
всему 
миру. И, 
конечно, 
есть доля 

вины правительства в том, что 
происходит.
 Досрочные выборы свя-
заны с экономическим 
кризисом или, может, есть и 
политический?
 Выборы, конечно, связаны 
с ситуацией в экономике, но 
принято больше внимания 
уделять политическим 
процессам. Недавно 
в Великобритании 
прошли местные 
выборы, после чего 
стало понятно, что 
подтверждаются 
результаты опросов 
общественного мнения: 
лейбористы существен-
но опережают консерваторов. 
Общественно-политическая 
ситуация изменилась, так что 
пришлось назначать всеобщие 
выборы.
 Лейбористы действитель-
но опережают по популяр-
ности консерваторов в два 
раза – 37% против 18%. А 
есть еще реформистская 
партия Найджела Фараджа, 
у которой 19%. То есть кон-
серваторы даже не вторые, 
а третьи. Так почему они 
объявили внеочередные 
выборы?
 Решение о выборах было при-
нято не без консультаций с Бу-
кингемским дворцом, это часть 
политического процесса. Вели-
кобритания – конституционная 
монархия, и король заинтересо-
ван в том, чтобы правительство 
отражало настроения населения.
Консерваторы оказались под 
давлением, поэтому назначили 
выборы. Но исторически кон-
серваторы и лейбористы – фун-
дамент британской внутренней 
политики. Поэтому я думаю, что 
такая ситуация сохранится, хотя 
и будут заметные изменения.
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И В ЛОНДОНЕ ЭТО ЗНАЮТИ В ЛОНДОНЕ ЭТО ЗНАЮТ
НАИР АЛИЕВ  

 А в Велико-
британии не 
обеспокоены 
тем, что Фран-
ция через Арме-
нию проникла 
на Южный Кав-
каз и ведет себя 
как слон в по-
судной лавке?
 Великобрита-
ния всегда ведет 
последовательную 

и терпеливую по-
литику. Франция 
пытается усилить 
свои позиции на 
Южном Кавказе, 
но это вряд ли мо-
жет навредить ин-
тересам Лондона в 
этом регионе. Хотя 
многие аналити-
ческие центры 
наблюдают за дей-
ствиями Парижа. 

Однако Азербайд-
жан – главный 
игрок среди трех 
южнокавказских 
государств, а Фран-
ция хочет зай-
ти в регион через 
Армению, и еще не 
факт, что это у нее 
получится, учиты-
вая других акторов 
– Турцию, Россию, 
Иран.

 Кто больше занимает-
ся внешней политикой 
страны – консерваторы 
или лейбористы? Да-
вайте рассмотрим этот 
вопрос сквозь призму 
Южного Кавказа.
 Вряд ли можно говорить 
о том, что одна партия об-
ращает больше внимания 
на внешнюю политику, 

а вторая – меньше. 
Другой вопрос – на 

что они обращают 
внимание, и здесь 
есть различия. С 
приходом лейбо-
ристов неизбеж-

ны изменения во 
внешней политике 

Великобритании. Боль-
ше внимания будет уделять-
ся вопросам прав 
человека, гума-
нитарной 
сфере, меж-
дународной 
кооперации 
по вопросам 
окружаю-
щей среды, 
борьбе с 
незаконной 
миграцией.
В первую 
очередь лей-

бористы будут налаживать 
сотрудничество с Европей-
ским союзом, а затем с США 
и остальной частью мира.
Что касается Южного Кав-
каза, то здесь важную роль 
играют геополитические 
интересы. Главным игроком 
в регионе является Баку, что 
прекрасно понимают в Лон-
доне. Азербайджан является 
важным партнером Европы 
в сфере энергетического 
сотрудничества, обеспече-
ния ее энергобезопасности. 
Сотрудничество Велико-
британии и Азербайджана, 
особенно в экономической 
сфере, будет продолжено 
при лейбористах. Конеч-
но же, они будут активно 
продвигать гуманитарную 
повестку на Южном Кавка-
зе применительно ко всем 

трем странам 
региона, 
затра-

гивая 
вопросы 
прав че-
ловека. 

Но я не ожидаю се-
рьезного прессинга 

со стороны Лондона на Баку 
после победы Лейборист-
ской партии.

СКВОЗЬ ПРИЗМУ ЮЖНОГО КАВКАЗА

НЕ ФАКТ, ЧТО ПОЛУЧИТСЯ 

Через неделю в Великобритании пройдут досрочные парла-
ментские выборы. Сложившуюся там ситуацию для читателей 
«Каспия» комментирует член Оксфордского и Кембридж-
ского клуба (Oxford and Cambridge Club) Заур Мамедов.

принято больше внимания 
уделять политическим 

общественного мнения: 
лейбористы существен-

на внешнюю политику, 
а вторая – меньше. 

Другой вопрос – на 
что они обращают 

приходом лейбо-
ристов неизбеж-

ны изменения во 
внешней политике 

Великобритании. Боль-

Сотрудни-
чество Вели-
кобритании и 
Азербайджана 
продолжится  
при лейбори-

стах

Заур Мамедов

БАКУ – ОСНОВНОЙ ИГРОК,

АЗЕРБАЙДЖАН ЯВЛЯЕТСЯ ВАЖНЫМ ПАРТНЕРОМ В СФЕРЕ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТИ ЕВРОПЫ АЗЕРБАЙДЖАН ЯВЛЯЕТСЯ ВАЖНЫМ ПАРТНЕРОМ В СФЕРЕ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТИ ЕВРОПЫ 
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щей среды, 

незаконной 
миграцией.

очередь лей-

продвигать гуманитарную 
повестку на Южном Кавка-
зе применительно ко всем 

трем странам 
региона, 
затра-

гивая 
вопросы 
прав че-
ловека. 

Но я не ожидаю се-
рьезного прессинга 

со стороны Лондона на Баку 
после победы Лейборист-
ской партии.
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В АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ УСПЕШНО ФУНКЦИОНИРУЕТ 7 ИНДУСТРИАЛЬНЫХ ПАРКОВ

Путь к зрелости экономики пролегает через развитую промышлен-
ность, концентрацию современнейших производств, а главное – 
адаптацию к новым хозяйственным условиям. Эти и множество дру-
гих вопросов решают профессиональные промышленные площадки. 

Государство заинтересова-
но в развитии индустриаль-
ных парков не только ради 
прибыли, но и как гарант 
деятельности различных 
видов предприниматель-
ства в регионах. В респу-
блике уже успешно функ-
ционирует семь новейших 
индустриальных парков, 
пять промышленных райо-
нов и десятки агропарков. 
Усиленный акцент на такой 
формат хозяйственного ро-
ста не вызывает вопросов, 
ведь территории с объеди-
ненными производствами, 
снабженные всей необхо-
димой инфраструктурой, 
а главное – многочислен-
ными льготами для раз-
вития бизнеса, – лучший 
двигатель экономики. 

К НОВЫМ ВЫСОТАМ
Количество индустриаль-
ных парков множится с 
каждым годом, а зрелость 
промышленной отрасли 
повышает требования к 
таким проектам. Как след-
ствие, Президент Ильхам 
Алиев в середине июня 
подписал указ о создании 
полноценного индустри-
ального парка «Гаджига-
бул» на базе одноимен-
ного промышленного 
квартала Гаджигабуль-
ского района. Документ 
направлен на фор-
мирование 
хорошо обо-
рудованной 
зоны с не-
обходимой 
инфра-
струк-

турой и управленческими 
структурами для стимули-
рования предприниматель-
ской деятельности. 
На этом примере уже за-
метны признаки адаптации 
отрасли к новым эконо-
мическим условиям. На 
специальной промышлен-
ной территории планиру-
ется разместить различные 
отрасли, в том числе про-
изводство транспортных 
средств, стальных винтов, 
изделий из дерева, товаров 
легкой промышленности, 
удобрений, строительных 
и изоляционных материа-
лов. Очередной масштаб-
ный проект станет частью 
стратегии расширения 
промышленного потенци-
ала и стимулирования эко-
номического роста нашей 
страны.

ПРИНЦИПИАЛЬНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО 
Принципиальное преиму-
щество индустриальных 
парков – попадание регио-
нов в поле зрения инвесто-
ров, считают в Агентстве 
промышленных зон. Ведь 
сегодня инвесторы рассма-

тривают преиму-
щественно реги-

оны с готовыми 
площадками 
для размеще-
ния производ-

ства. Влияние 
инфраструк-

туры на 
разви-
тие ре-
гионов 
огром-
но, от-
мечают 

в профильном ведомстве. 
Бурный подъем экономики 
и растущие возможности 
промзон привлекают вни-
мание иностранных инве-
сторов. Например, на этой 
волне с 2005 года промыш-
ленность нашей страны 
привлекла $71,7 млрд, при-
чем половина этой суммы 
– $38,8 млрд – зарубежные 
инвестиции. 
Индустриальные парки 
создают благоприятную 
среду для бизнеса и спо-
собствуют его развитию. 
Все больше местных и за-
рубежных компаний при-
сматриваются к регионам 
нашей страны – недаром за 
это время промышленные 
компании инвестировали 
в технологические иннова-
ции до $276,5 млн. Отсюда 
следует: промышленные 
площадки все это время 
последовательно усилива-
ли свою роль в интеграции 
передовых технологий и 
бизнес-инноваций. При-
чем их активное развитие 
профильное агентство 
связывает со стремлением 
государства к локализации 
производств и в целом 
развитию промышленного 
сектора. 

ДОЛГОЖДАННЫЙ БАЛАНС 
Доктор экономических 
наук, профессор Фикрет 
Юсифов называет влия-
ние индустриальных пар-
ков на экономику серьез-
ным процессом. 
– По итогам работы тер-
риторий с объединенными 
производствами мы уже 
наблюдаем высокие темпы 
развития неуглеводород-

ной экономики и экспор-
та, – делится он. – Все это 
говорит о последователь-
ном достижении главной 
цели – хозяйственной ди-
версификации и развития 
ненефтяного экспорта. Есть 
еще один нюанс: благодаря 
эффективному формату 
организации производств 
достигается баланс между 
нефтяным и неуглево-
дородным сектором. А 
результаты не заставили 
себя долго ждать. Наша 
ненефтяная продукция уже 
продается во многих стра-
нах мира, расширяется гео-
графия экспорта и ассорти-
мент вывозимых товаров.
Представьте себе, что толь-
ко за 2003-2023 гг. пере-
чень торговых партнеров 
Азербайджана увеличился 
с 55 до 185 государств, а в 
прошлом году отечествен-
ную ненефтяную продук-
цию вывозили в 110 стран 
мира. Наконец, более 
41% нашего ненефтяного 
экспорта приходится на 
промтовары. Так что пра-
вительство не только разра-
ботало стратегию развития 
нашей экономики на годы 
вперед, но уже претворило 
в жизнь масштабные и ком-
плексные меры, нацелен-
ные на устойчивый прирост 
производства и экспорта. 
Как видите, индустриаль-
ные парки оказывают силь-
ное влияние на экономику 
нашей республики, способ-
ствуя росту крупного, мало-
го и среднего бизнеса. Это 
ведет к увеличению воз-
можностей трудоустройства 
и способствует пополнению 
государственного бюджета. 

Льготы 
и преференции 

Фикрет Юсифов 

Популярность технических, 
индустриальных и промыш-
ленных парков у местного и 
зарубежного бизнеса легко 
объяснима, считает профес-
сор: 
– Промышленные компа-
нии, разместившиеся в этих 
парках, обретают больше, 
чем просто землю и произ-
водственные помещения, – 
поясняет он. – Они получают 
развитую инфраструктуру, 
необходимую для их успеш-
ной работы. Ее наличие – 
важнейший фактор, который 
предприниматели учитыва-
ют. Кроме того, компании 
со статусом резидента в этих 
зонах пользуются обширным 
пакетом налоговых и тамо-
женных льгот, включая осво-
бождение от уплаты налога 
на прибыль, на имущество 
и НДС, земельного налога, а 
также таможенных пошлин 
на импорт машин и техноло-
гического оборудования на 
10 лет. 
А инвесторы, желающие 
работать в районах, осво-
божденных от ар-
мянской оккупа-
ции, получают 
дополнительные 
стимулы для 
поддержки своих 
предприятий.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

с 55 
до 185 

За 2003-2023 гг. 
перечень 
торговых 

партнеров 
увеличился

С 2005 года 
промышленность 

нашей страны 
привлекла

$71,7 
млрд



Здоровье действительно 
зависит от того, какую 
воду мы употребляем. 
Но так ли полезна вода в 
пластиковой таре, как это 
преподносит реклама про-
изводителя? По идее, за-
дача поставщика – это га-
рантия высокого качества 
и безопасности. Вода в 
пластиковых контейне-
рах должна соответ-
ствовать ГОСТу, 
иметь приятный 
вкус и не от-
пугивать по-
сторонними 
запахами. 
Кроме про-
чего, это 
еще и эконо-
мия време-
ни, посколь-
ку развоз и 
доставку часто 
осуществляют 
сами компании.

ПОЛЬЗА ИЛИ ВРЕД? 
Считается, что водопрово-
дная вода нежелательна 
для питья без предвари-
тельного кипячения или 
очистки. С этим могут 
поспорить иные специали-
сты, однако реклама про-
изводителей уверяет: луч-
ше покупать и заказывать 
воду упаковками. Мол, это 
просто находка для здо-
ровья. Поэтому многие из 
нас уверены, что платить 
за каждый литр питьевой 
воды – жизненно важная 
необходимость.
Но бытует и другая точка 
зрения. Например, наш 

собеседник – 
глава Союза 
свободных потре-
бителей Эюб Гусейнов 
считает, что бутилирован-
ный ассортимент прилав-
ков не так безвреден, как 
это может показаться не-
посвященному покупате-
лю. А сам он многие годы 
пьет воду из-под крана, 
не признавая упаковки и 

новомодные фильтры. 
– Прежде всего 

отмечу, что вода 
– божествен-

ный дар, не-
заменимый 
ресурс, 
окружаю-
щий нас 
повсюду, 
– делится 
глава ССП. 

– Еже-
дневное 

употребление 
человеком воды 

является обязатель-
ным условием существо-
вания. Вот только остается 
актуальным вопрос: какая 
вода является полезной, 
а какая может причинить 
вред, поскольку редкий 
рынок гарантирован от 
злоупотреблений. Нужно 
еще учитывать, что влия-
ние бутилированной воды 
зависит от индивидуаль-
ных особенностей орга-
низма. 
Даже самое высокое ка-
чество продукта зареко-
мендовавшей себя марки 
вовсе не означает, что он 
подойдет именно вам. 
Воздействие химического 
состава воды – этой струк-

тур-
ной 
матрицы 
жизни – зависит от ДНК 
человека и сугубо инди-
видуально. Кроме того, 
существуют определенные 
производственные нормы, 
согласно которым продукт 
проходит периодическую 
проверку на соответствие 
установленным стандар-
там.
 
ЗАВЕТНОЕ КАЧЕСТВО 
Качество воды местных 
производителей остается 
предметом бурных дис-
куссий. В этом контексте 
покупателей насторажи-
вает разброс цен, говорит 
наш собеседник. В потре-
бительскую организацию 
часто поступают звонки: 
люди интересуются много-
кратной разницей в ценах 
на обычную воду. По сло-
вам Э.Гусейнова, немало 
вопросов у потребителей 
к содержимому пластико-
вых контейнеров. 
– Такой интерес населе-
ния неслучаен, 
– уточнил гость 
редакции. – 
Воду неспро-
ста называют 
источником 
жизни, 
поэ-
то-
му 

мно-
гое 

зависит от 
бдительности 

населения и контроля 
этого рынка. Несколько 
месяцев назад Агентство 
продовольственной безо-
пасности провело мони-
торинг на соответствие 
этикеток бутилированной 
воды происхождению 
товара. Признаться, это 
очень неглубокий подход 
к проблемам рынка. Стан-
дартный анализ включает 
более 300 параметров 
исследования воды и ве-
ществ, которые можно 
найти в природе и в воде 
соответственно. 
Люди интересуются при-
родными источниками 
Нахчывана, поскольку на 
многочисленных марках 
минеральной воды зна-
чатся родники и другие 
водные месторождения 
автономии. И особенно 
– физическими возможно-
стями столь масштабного 
ввоза. К сожалению, наша 
организация не распола-
гает такими сведениями… 
Отсутствие информации – 
повод задуматься. 
Однако многие отдают 
предпочтение бутили-
рованной воде, а летом 
увеличивается спрос и 

цены на 10-19-литровые 
емкости, часто ре-

ализуемые без 
надлежащей 

информации 
на пла-

стиковой 
таре.
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ДАЖЕ САМОЕ ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО ПРОДУКТА ВОВСЕ НЕ ОЗНАЧАЕТ, ЧТО ОН ПОДОЙДЕТ ИМЕННО ВАМ 

ЗДОРОВЬЕ

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Как отличить 
подделку 

Редкий по-
ставщик при-
знается, что 
выпускаемый 

им продукт 
– хорошо 
очищенная, 
но обычная 
вода из-
под крана. 
Поэтому в 
ход идут 
различные 
уловки, 
призван-
ные уве-
рить по-
купателя 
в некоей 
эксклю-
зивности. 
Для боль-
шей убе-
дительно-
сти иные 
виртуоз-
ные про-
изводители 

снабжают 
свой товар 

слоганами о 
горных и це-

лебных источ-
никах. 
По мнению 
Эюба Гусейно-
ва, узнать, что 
на самом деле 
представляет 
собой та или 
иная бутили-
рованная вода, 
без экспертизы 
невозможно. Но 
есть проверен-
ные способы из-
бежать поддел-
ки. Например, 
фальсификат 
легко опреде-
лить по инфор-
мации на таре. 
Обычно добро-
порядочные 
производители 
не скупятся на 
информацию 
и готовы поде-
литься с поку-
пателем всеми 
данными. Как 
правило, на 
этикетке указы-
вают категорию 
жидкости – яв-
ляется ли она 
просто питье-
вой, столовой, 
или же речь 
идет о лечебном 
напитке.
– Сейчас на 
нашем рынке 
представлены 
десятки видов 
упакованной 
питьевой воды, 
– поясняет пра-
возащитник. 
– А кто допод-
линно знает о 
содержимом 
пластиковой 

тары? Поэтому 
покупателям 
следует внима-
тельнее изучать 
этикетку, про-
верять наличие 
телефонного 
номера про-
изводителя, а 
также инфор-
мацию о про-
исхождении. 
Ведь многие 
интересующие 
вопросы можно 
задать произво-
дителю, обра-
тившись на его 
горячую линию. 
А если телефон 
отсутствует, от 
покупки такого 
продукта лучше 
отказаться. 

РАСТУТ БУДТО 
НА ДРОЖЖАХ
С наступлением 
лета объемы по-
ставок питьевой 
воды в город-
скую рознич-
ную сеть растут 
как на дрожжах, 
а предложения 
с доставкой 
стали успешной 
частью этого 
бизнеса. Сто-
ит такое удо-
вольствие, на 
первый взгляд, 
недорого – 
от 3 до 10 ма-
натов за 19 
литров. За 
месяц расходы 
выливаются в 
солидную сум-
му, однако с 
растущими це-
нами ничего не 
поделаешь. 
– В условиях 
свободного 
рынка государ-
ство не может 
вмешиваться в 
ценовую поли-
тику произво-
дителей, – гово-
рит Э.Гусейнов. 
– Но ведь и 
бизнесу следует 
соблюдать де-
ловую этику. В 
любом случае 
при оплате за 
товар покупа-
телю должны 
предоставить 
кассовый чек 
с указанием 
идентификаци-
онного номера 
налогоплатель-
щика. Иначе вы 
столкнулись с 
уклонением от 
уплаты налогов 
и нарушением 
потребитель-
ских прав.Эюб Гусейнов 

МНОГИЕ ОТДАЮТ 
ПРЕДПОЧТЕНИЕ 

БУТИЛИРОВАННОЙ 
ВОДЕ, А ЛЕТОМ 

УВЕЛИЧИВАЕТСЯ 
СПРОС И ЦЕНЫ НА 
10-19-ЛИТРОВЫЕ 

ЕМКОСТИ

С наступлением лета бу-
тилированная вода ока-
залась на пике спроса 
и цен. Это и понятно: 
ведь в жару прохлади-
тельный ассортимент 
прилавков расхо-
дится значительно 
быстрее, что, есте-
ственно, влияет 
на средний прайс. 

ЛЕТО, ЖАРА, 
ПИТЬЕВАЯ
ВОДА!

ЛЕТО, ЖАРА, 
ПИТЬЕВАЯ
ВОДА!



10 ЗДОРОВЬЕ29 ИЮНЯ 2024

МЕДРАБОТНИКИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ОСВЕДОМЛЕНЫ ОБ УГРОЗАХ, КОТОРЫЕ НЕСЕТ НАМ ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА

ВРЕДОНОСНАЯ ЖАРА
Климат на планете 

Земля меняется бы-
стрее, чем предска-

зывали ученые. 
Глобальное поте-
пление уже на-

чинает негатив-
но влиять на 

экологию, био-
разнообра-

зие, сельское 
хозяйство, а 

также на наше 
психическое 
и физическое 

здоровье. 

До 25% глобаль-
ного бремени 
болезней, по 
словам З.Оруд-
жева, прихо-
дится на те или 
иные экологи-
ческие факторы. 
Глобальное 
потепление все 
чаще становит-
ся причиной 
инфекционных, 
онкологиче-
ских, сердеч-
но-сосудистых, 
легочных забо-
леваний, а так-
же психических 
расстройств. 
Климатические 
изменения 
влияют на рост 
тревожности 
среди населения 
Земли. 

У НАС НЕТ 
ДРУГОЙ 
ПЛАНЕТЫ 
– Врачи долж-
ны повышать 
свою экологи-
ческую грамот-
ность и прини-
мать активное 
участие в борьбе 
за чистую пла-
нету. Радует, что 
ВОЗ стремится 
организовать 
медработников 
по всему миру, 
в том числе и в 
нашей стране. 
В Баку пройдет 
такая масштаб-
ная конферен-
ция, как COP29, 
и я надеюсь, 
что одним из ее 
итогов станет 
то, что врачи 
заинтересуются 
экологическими 
проблемами. У 

нас нет другой 
планеты, 

очень 
важно 
беречь 
нашу 
Землю, 
сохра-
няя 

ее для 
гряду-

щих по-
колений, 

– подчер-
кнул Заур
Оруджев. 
Как должно 
осущест-
вляться 
экологи-

ческое образо-
вание? Конечно, 
речь может 
идти и о само-
образовании, но 
только его не-
достаточно. По 
мнению нашего 
собеседника, 
необходимо в 
первую очередь 
внедрять «зеле-
ные» дисципли-
ны в программу 
медуниверси-
тета. Хорошо 
бы добавить 
несколько эко-
логических 
предметов, а не 
просто отдель-
ные уроки. 
– В некото-
рых странах 
подобное уже 
практикуется. С 
другой стороны, 
сейчас не везде 
на Западе есть 
такая практи-
ка, более того, 
где-то нет даже 
факультативов. 
У Азербайджана 
на фоне COP29 
есть возмож-
ность возгла-
вить движение 
экологического 
образования 
врачей, – резю-
мировал он. 
Напомним, что 
в начале июня 
состоялась 77-я 
сессия Всемир-
ной ассамблеи 
здравоохране-
ния, в рамках 
которой прошел 
круглый стол 
«Изменение 
климата и здра-
воохранение: 
глобальное 
видение со-
вместной де-
ятельности». 
Выступивший 
на нем министр 
здравоохра-
нения Теймур 
Мусаев предло-
жил включить 
в образователь-
ные программы 
предмет «Изме-
нение климата 
и здравоохра-
нение». А для 
непрерывного 
образования в 
этой области 
можно создать 
онлайн-плат-
форму. 

Период с 2015 по 2023 год, по 
данным Всемирной метеоро-
логической организации, стал 
самым теплым за всю историю 
наблюдений. Раньше возрастание 
температуры воздуха чаще всего 
ассоциировалось с таянием лед-
ников и повышением уровня Ми-
рового океана. Это действительно 
огромная проблема, но изменение 
погодных условий сказывается 
буквально на всем. 
На предстоящем экологическом 
форуме COP29, который пройдет в 
Баку, будут обсуждаться глобаль-
ные вопросы, от решения которых 
зависит наше с вами будущее. 
Основная тема предстоящего ме-
роприятия – климатическое фи-
нансирование, но в повестку дня 
включены и многие другие вопро-
сы, в частности влияние измене-
ния климата на здоровье жителей 
планеты. 

СТОЛБИК 
ТЕРМОМЕТРА ЗАШКАЛИВАЕТ
Согласно данным организации 
«Прогнозирование здорового бу-
дущего», более 3 миллиардов че-
ловек по всему миру страдают от 
изменения климата. Даже недол-
гое пребывание на улице в самое 
пекло может закончиться тепло-

вым 
уда-
ром. Осо-
бенно достает-
ся тем, кто работает 
на открытом воздухе. 
Всемирная организация здраво-
охранения (ВОЗ) предупрежда-
ет, что здоровье многих людей 
под угрозой из-за участившихся 
стихийных бедствий – лесных 
пожаров, наводнений, ураганов, 
штормов. Загрязнение воздуха в 
результате сжигания ископаемого 
топлива примерно в 20% случаев 
становится причиной прежде-
временной смерти. Растет и число 
больных респираторными заболе-
ваниями. 
Сокращение запасов безопасной 
питьевой воды чревато вспыш-
ками холеры и гепатита А. Из-за 
жары быстро распространяются 
такие болезни, как чума. Наблю-
дается рост опасных насекомых 
– клещей и малярийных комаров, 
являющихся переносчиками ин-
фекций. 
Даже люди, не имеющие проблем 
со здоровьем, нередко плохо пере-

но-
сят 

жару, 
что уж 

говорить 
о хрониках, 

особенно страдающих 
сердечно-сосудистыми 

заболеваниями. В такую погоду 
из-за повышения вязкости крови 
возрастает риск инсультов и ин-
фарктов. 

МЫ СОЗДАЛИ ПРОБЛЕМУ, 
НАМ ЕЕ И РЕШАТЬ 
Граждане не всегда знают, как экс-
тремальная температура воздуха 
может отразиться на их самочув-
ствии, но медработники должны 
быть осведомлены обо всех угро-
зах, которые несет нам изменение 
климата. Представитель ВОЗ в 
Азербайджане Ханде Харманджи 
недавно посетовала, что работники 
здравоохранения не вовлечены 
в борьбу с этим кризисом долж-
ным образом. Они 
должны пони-
мать, что это 
проблема, 
которую мы 
создали, нам же 
и решать ее. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Терапевт-гепатолог Заур 
Оруджев полностью согласен с 
позицией ВОЗ и считает это сигна-
лом к действию: 
– Врач – это профессия, пред-
ставители которой должны быть 
социальной скрепой, одним из 
медиаторов позитивных перемен 
в обществе наряду с учителя-
ми и другими представителями 
общественно важных видов де-
ятельности. Медики видят весь 
социальный срез, пользуются ав-

торитетом, к ним прислушивают-
ся. Поэтому они должны заострять 
внимание на проблемах климата. 
А он действительно с каждым 
годом все больше влияет на чело-
века. Например, в пульмонологии 
есть такой диагноз, как ХОБЛ 
– хроническая обструктивная бо-
лезнь легких, и если раньше гово-
рили, что ее в основном вызывает 
курение, то сейчас акцент сме-
стился в сторону экологических 
факторов. 

ВРАЧИ КАК СОЦИАЛЬНАЯ СКРЕПА

ХОБЛ
 – 

ХР
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ИЧ
ЕС

КА
Я О

БС
ТР

УК
ТИВНАЯ

БО
ЛЕ

ЗН
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ЕГ
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Х

ПОВЫШАТЬ

ДО 25% 
В 20% 

3 МЛРД

глобального бремени 
болезней приходится 
на те или иные 
экологические факторы

случаев загрязнение 
воздуха становится 
причиной преждевре-
менной смерти

человек по всему 
миру страдают 
от изменения 
климата

более

ЭКОГРАМОТНОСТЬ
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Законные
права
владельцев
 К сожалению, многие ар-
хитектурные здания, вклю-
ченные в список охраняемых 
государством, либо снесены, 
либо в плачевном состоянии. 
К примеру, баня «Фантазия» с 
каждым годом приходит во все 
больший упадок. Или: снесли 
известный дом с атлантами, 
а наказания за это никто не 
понес… Почему не работают 
механизмы защиты?
 Все наши памятники подразде-
ляются на три группы: мирового, 
республиканского и местного зна-
чения. По закону объекты местного 
значения могут быть приватизи-
рованы, и большинство из них уже 
находится в чьей-то собственности. 
Конечно, в данном случае работать 
намного сложнее, а ведь большая 
часть нарушений происходит имен-
но в этом секторе – памятники ми-
рового и республиканского значе-
ния охраняются гораздо надежнее.
Баня «Фантазия», кстати, тоже на-
ходится в частной собственности. 
Естественно, каждый владелец 
имеет свои права и обязанности. Он 
должен содержать памятник в над-
лежащем виде и не допускать его 
разрушения. Также нельзя вносить 
изменения в его внешний облик и 
осуществлять ремонтные работы. 
Все это подкреплено законодатель-
ными актами. К сожалению, у нас 
нет возможности осуществлять 
серьезный надзор за каждым па-
мятником местного значения инди-
видуально. В европейских странах 
любой объект, внесенный в список 
архитектурного наследия, тщатель-
но оберегается. И если собственник 
нарушил свои обязательства, он 
понесет серьезное наказание. Мы 
такого уровня еще не достигли, но 
в последнее время проблема обсуж-
дается более активно.
Также актуален вопрос использо-
вания памятников – идет ли это 
им на пользу или наносит вред? 
По-моему, хорошо сохраняется 
только такой памятник, в котором 
кипит жизнь, постоянно бывают 
посетители, проходят мероприятия 
– тогда и уход за ним надлежащий. 
Думаю, мы должны серьезно заду-
маться над этим.

В конце прошло-
го года при Ми-

нистерстве куль-
туры был создан 

Экспертный 
совет по выяв-

лению недвижи-
мых культурных 

ценностей. 
Наша беседа с 
заслуженным 
архитектором 

республики, 
профессором 

Гюльчохрой Ма-
медовой проли-
ла свет на неко-

торые проблемы 
в этой сфере. 

Экспертный совет был учрежден 
для внесения изменений в поста-
новление №132 Кабинета мини-
стров от 2 августа 2001 года «Об 
утверждении распределения по 
степени важности недвижимых 
памятников истории и культу-
ры, взятых под государственную 
охрану на территории Азербайд-
жана». Председателем его была 
избрана ректор Азербайджан-
ского архитектурно-стро-
ительного университета, 
заслуженный архитектор, 
доктор архитектуры, профес-
сор Гюльчохра Мамедова. 
Мы побеседовали с ней о том, как 
идет работа над пересмотром дан-
ного списка, а также о проблемах 
в сфере охраны памятников архи-
тектуры в Азербайджане.
 Расскажите, пожалуйста, 
чем была обусловлена необ-
ходимость создания Эксперт-
ного совета и пересмотра 
реестра памятников?
 Совет был организован с целью 
рассмотрения новых объектов для 
внесения в данный список и ис-
ключения из него тех, что утрати-
ли свою ценность либо снесены за 
этот период. Комиссия состоит из 
25 человек, в нее входят извест-
ные деятели культуры, архитекту-
ры, представители общественных 
организаций. 
Эта тема важна и актуальна, так 
как в современном мире памят-
ники архитектуры подвержены 
множеству негативных воздей-
ствий. В первую очередь это при-
родные катастрофы. Далее идет 
развитие городов. Следующий 
фактор – войны. Первая Кара-
бахская, а затем почти 30-летняя 
оккупация нанесли огромный 
урон нашим памятникам архи-
тектуры, находившимся на этих 
территориях. Сейчас идет работа 
по их реставрации, но некоторые, 
увы, спасти не удастся – они 
буквально стерты с лица зем-
ли. Вообще, понятие «памят-
ник» в современном мире 
заметно расширилось. 
Некоторые здания, ко-
торые еще лет 20-30 

назад не считались предметом 
культурного наследия, сейчас 
таковыми являются. Сегодня мы 
рассматриваем архитектуру со-
ветского периода: какие здания 
представляют исторический или 
эстетический интерес и требуют 
охраны. Они должны войти уже 
в новый список. С этой целью и 
создали наш совет.
 Какими критериями руко-
водствуется совет при пере-
смотре данного списка и как 
протекает этот процесс?
 Во-первых, прежде чем пореко-
мендовать внести в список новый 
памятник, мы определяем ту цен-
ность, которую несет в себе это 
сооружение, представляет ли оно 
интерес для нас. Письменно обо-
сновываем свою позицию и пред-
ставляем Министерству культу-
ры. Для исключения памятника 
из списка тоже должны быть ве-
ские основания. К примеру, если 
его уже попросту нет – снесен во 
время строительных работ или 
разрушен во время войны. Либо 
если он в результате пристроек и 
других многочисленных измене-
ний утратил свой первоначаль-
ный облик, перестал быть памят-
ником архитектуры и больше не 
представляет ценности.
Процесс пересмотра идет доволь-
но долго. Нам направляют список 
памятников, мы рассматриваем 
его, а при необходимости выезжа-
ем и изучаем на месте состояние 
того или иного объекта. Затем 
каждый член комиссии высказы-
вает и обосновывает свое мнение 
в письменном виде для Мини-
стерства культуры. Мы рассмо-
трели уже десятки памятников 
и выдвинули свои предложения. 
Наша комиссия выступает в ка-
честве консультативного органа. 

Министерство культуры собирает 
наши предложения, а также за-

ключения Академии наук Азер-
байджана, формирует на 

основе этого свое мнение 
и направляет его в Ка-
бинет министров. А там 
уже выносят окончатель-
ное решение по поводу 
внесения либо исключе-

ния памятника из списка.

Сегодня мы 
рассматрива-

ем архитек-
туру совет-

ского периода: 
какие здания 
представля-
ют истори-

ческий или 
эстетиче-

ский интерес 
и требуют 

охраны. Они 
должны вой-
ти уже в но-

вый список 
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В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ПЕРЕСМАТРИВАЕТСЯ РЕЕСТР АРХИТЕКТУРНОГО НАСЛЕДИЯ, ВЗЯТОГО ПОД ОХРАНУ

НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ 
СТАРИНЫ
НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ НА СТРАЖЕ ПАМЯТНИКОВ 

Гюльчохра Мамедова

Баня Гаджи Гаиба 

Баня «Фантазия»



Однако доктора опровергают эту установ-
ку, утверждая, что на самом деле она не 
имеет ничего общего с реальностью. Такие 
выводы травматологи и ортопеды делают 
на основании результатов исследований: в 
силу очень сложных механизмов, которые 
полностью постичь невозможно, происхо-
дит разбалансировка продольного роста 
позвоночника и спинного мозга, которая 
включает новые, очень сложные меха-
низмы, и формируется дуга – видимо, это 
генетически детерминировано. 
Обо всем этом и многом другом наш 
корреспондент беседует с завотделе-
нием нейротравмы Абшеронской 
центральной районной больницы 
Джавидом Мусазаде.
 Можно ли на скринин-
ге или сразу после 
рождения увидеть, 
будет ли у ребен-
ка сколиоз?
 За редчайшим 
исключением, 
когда диагно-

стируется какая-либо форма врожденного 
сколиоза, когда сколиоз уже в утробе ма-
тери. Происходит это в силу неправильно 
развитых позвонков и дисков. А вот когда 
речь идет об идиопатическом (неизвест-
ного происхождения) сколиозе, ребенок 
рождается прямым, но рано или поздно 
начинается искривление.
 На что родителям нужно обращать 
внимание и когда вести ребенка в 
больницу?
 Не надо паниковать, потому что сроч-
ности в этих ситуациях не бывает: это не 
ковид, не язва. Следует наблюдать, как 

выглядит ребенок, насколько у него 
симметрично туловище: надпле-
чья, треугольники талии, спин-
ка. И если что-то внушает вам 
подозрение, нужно показать его 
специалисту, который занимается 
именно деформацией позвоноч-

ника.

КРИВАЯ СПИНА – 
ЭТО ТРАГЕДИЯ
 Доктор, вы сказали: 
сколиоз неизвестно-

го происхождения… Звучит как-то 
странно…
 Да, именно неизвестного происхожде-
ния. Специалисты бьются уже сотню лет, а 
понять причину пока не могут.
 Какой самый эффективный метод 
лечения сколиоза – хирургический 
или консервативный (физио- и ма-
нуальная терапия, массаж, лечеб-
ная гимнастика)?
 Сколиоз поражает примерно 1% населе-
ния. От этого процента еще 1% нуждается 
в хирургии, то есть это один человек на не-
сколько тысяч. Деформацию позвоночника 
измеряют на рентгенограмме. И если искри-
вление достигло 40-45 градусов – это уже 
показание к операции. Другие показания 
– это скорость прогрессирования, болевой 
синдром, нарушение дыхательной функции.
 Кто чаще страдает от этого заболе-
вания – мальчики или девочки?
 90% пациентов, у которых диагностиро-
ван сколиоз, – девочки. Тоже, кстати, неиз-
вестно почему. Когда девочке 13-15 лет, она 
начинает ощущать себя почти взрослой, 
и вдруг выясняет, что у нее кривая спина. 
Это трагедия...
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ГАЛИЯ АЛИЕВА

Весь мир 
30 июня 
отмечает 
Между-
народ-
ный день 
борьбы со 
сколиозом. 
Помните, 
как учителя в 
школе преду-
преждали нас: 
выпрямитесь, си-
дите за партой ров-
но, а не то сколиоз бу-
дет... Не особо мы тогда 
прислушались к их мудро-
му совету, а зря.

 Верно ли, что от сколиоза 
представители европеоид-
ной расы страдают чаще, 
чем, например, негроидной?
 Да, в Южной Африке белые 
болеют гораздо чаще, чем темно-
кожие. В Израиле европейские 
евреи болеют чаще арабов. А еще 
считается, что чем дальше на се-
вер, тем больше сколиоз. Почему 
– тоже неизвестно.
 В каком возрасте невоз-
можно вылечить сколиоз?
 Считается, что после 20 лет вы-
прямить позвоночник невозмож-
но. Дальнейшее лечение носит 
общеукрепляющий и поддержи-
вающий характер (лечебная физ-
культура, правильный режим 
дня, физиотерапия, массаж).
 О сколиозе, как, впрочем, и 
любом другом заболевании, 
существует немало мифов. 
Сутулость ребенка – это миф 
или одна из причин появле-
ния этой болезни?
 На самом деле не каждое нару-
шение осанки приводит к сколио-
зу. Из-за мышечного напряжения 
позвоночник может заметно 
сместиться от нормальной оси, но 
стоит привести в порядок мыш-
цы, и он возвращается. Сколиоз, 
как вы понимаете, намного более 
серьезное заболевание, однако 
и сутулость может являться при-
знаком сколиоза.

По причине ростовых скачков 
 Может ли неправильное 
питание спровоцировать 
сколиоз?
 Нет. Но когда у ребенка со 
сколиозом нарушен минераль-
ный баланс, обмен веществ, то 
этот процесс прогрессирует бы-
вает более выраженным, чем у 
детей с нормальным питанием. 
Слабые кости не выдерживают 
такого роста костного матрикса 
и иногда даже деформируются 
в зоне давления.
 А если портфель или 
сумку на одном плече но-
сить?
 Поведенческие факторы 
(неправильная поза за сто-
лом, занятия спортом с по-
вышенной нагрузкой на одну 
сторону, например большой 
теннис и фехтование) сами по 
себе не вызывают сколиоз. Но 

это может спровоцировать 
его прогрессирование, если 
процесс уже начался в 
связи со скачком роста.
Кроме того, некоторые 
дети растут равномер-
но из месяца в месяц, 
а другие за короткий 
срок выдают годовую 
норму. Вот из-за таких 
ростовых скачков и воз-
никает сколиоз, особенно 
когда летом много времени 
проводят на море, где получа-
ют «оптовую дозу» витамина 
D, а к осени у них диагностиру-
ется сколиоз. 

ТРЕБУЕТСЯ 
КОМПЛЕКСНОЕ ЛЕЧЕНИЕ
Дело в том, что витамин D – 
проводник кальция, он нужен 
для минерализации костей, но 

его большие дозы провоциру-
ют скачок роста. Зная это, 

мы можем посоветовать 
родителям ребенка с вы-

соким риском прогрес-
сирования сколиоза 
использовать на море 
тенты, зонты и крем 
от солнца с высоким 

уровнем защиты.
 Это заболевание 

затрагивает только де-
тей?
 Нет, к сожалению, сколиоз 
(боковое искривление позво-
ночника, которое случается 
чаще всего в период интенсив-
ного роста детского организ-
ма) может поразить человека 
в любом возрасте. Он может 
развиться от старения, из-за 
травмы или других медицин-
ских состояний. Вот почему 

регулярные медосмотры важ-
ны для его выявления и лече-
ния в различных возрастных 
группах.
 Какова продолжитель-
ность жизни при запущен-
ном состоянии болезни?
 В среднем 35-40 лет. Из них 
30% пациентов не работают, 
66% – не создают семьи, 50% 
– нетрудоспособны; 76% жен-
щин не вступают в брак и не 
могут родить детей.
 Поможет ли в лечении 
ортопедический матрас?
 Хотя правильная поддержка 
во сне важна, ортопедический 
матрас не может полностью 
избавить от этой проблемы. 
Требуется комплексное ле-
чение, включая физическую 
активность, физиотерапию и в 
некоторых случаях корсет.

Джавид Мусазаде

90% ПАЦИЕНТОВ, У КОТОРЫХ ДИАГНОСТИРОВАНО ЭТО ЗАБОЛЕВАНИЕ, – ЖЕНСКОГО ПОЛА 

СКОЛИОЗСКОЛИОЗ 
ВЫБИРАЕТ СЕВЕРВЫБИРАЕТ СЕВЕР

СКОЛИОЗСКОЛИОЗ 
ВЫБИРАЕТ СЕВЕРВЫБИРАЕТ СЕВЕР

Этот загадочный 
диагноз

это может спровоцировать 
его прогрессирование, если 

связи со скачком роста.

ростовых скачков и воз-

его большие дозы провоциру-
ют скачок роста. Зная это, 

мы можем посоветовать 
родителям ребенка с вы-

соким риском прогрес-





То, что собаки-поводыри 
в Азербайджане не полу-
чили распространения, во 
многом связано с отноше-
нием к домашним живот-
ным в нашей стране, уве-
рен зоозащитник. А оно, 
увы, не самое лучшее: 

– В этом есть вина воспита-
тельных и образовательных 
структур, а также некоторых 
СМИ. Многие уверены, что 

от собак один негатив, и в 

этом контексте воспитывается 
уже не одно поколение. Так, в 
последнее время участились 
сообщения о том, что на детей 
набрасываются бездомные 
собаки. Но родители даже не 
осознают, что это в первую оче-
редь их вина: ребенок до 16 лет 
должен быть под постоянным 
родительским контролем. Они 
должны провожать его на заня-
тия и встречать после уроков, 
если школа не предоставляет 

транспорт для перемещения 
несовершеннолетних, – отметил 
наш собеседник. 
По его словам, большинству лю-
дей с нарушением зрения в Азер-
байджане из-за сложившегося 
стереотипа по поводу собак и в 
голову не приходит, что она мо-
жет стать надежным компаньо-
ном. А тем, кто хотел бы иметь 
поводыря, такая возможность не 
предоставляется. Это бизнес-ин-
дустрия, а если нет запроса, то 

нет и смысла вкладываться. 
– Структуру по подготовке со-
бак-поводырей можно было 
бы создать при Министерстве 
труда и социальной защиты 
населения, но не думаю, что 
это будет результативно. Чтобы 
собаки-поводыри были вос-
требованы, надо подходить к 
вопросу комплексно, и начинать 
с формирования ответственного 
и позитивного отношения к жи-
вотным в целом. 

Глава Общественного 
объединения по за-
щите животных Азер 
Гараев отметил важность 
этой темы, ведь люди с 
различными формами ин-
валидности – физической и 
ментальной – нуждаются во 
всесторонней поддержке. 
– В мире уже давно по-
лучил распространение 
термин «пет-терапия» (он 
же зоотерапия или ани-
малотерапия). Чаще всего 
в процессе реабилитации 

и лечения людей 
с различными 

заболевания-
ми участвуют 
специально 
обученные со-
баки. Эти жи-
вотные могут 

оказать психоло-
гическую поддерж-

ку, например, 
после ин-

сульта, с их 
помощью 

успешно 
лечат 
гипер-

тонию, когда наблюдается 
длительная ремиссия. По-
могают они и слепым. При-
чем задача собаки-поводы-
ря не только в том, чтобы 
перевести через дорогу или 
что-то принести. Между 
животным и человеком 
устанавливается тесная пси-
хологическая связь, которая 
помогает незрячему не чув-
ствовать себя чужим в соци-
уме. Собаке не важно, как 
вы выглядите и есть ли у 
вас проблемы со здоровьем. 
Проявляя заботу о живот-
ном, люди с инвалидностью 
ощущают свою нужность, 
снижается уровень стресса, 
они больше не чувствуют 
себя одинокими, – сказал 
он. 
Поводырем может стать 
практически любая собака, 
прошедшая тестирование 
на тип темперамента, ха-
рактера и высшей нервной 
деятельности. Но чаще 
всего это лабрадоры, золо-
тистые ретриверы и – не 
удивляйтесь! – беспород-
ные собаки. 

УСЛУГИ
ПОЧЕМУ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ СОБАКИ-ПОВОДЫРИ СОВЕРШЕННО НЕ ПОПУЛЯРНЫ?

Собаку недаром называют другом человека. 
Они спасают тонущих, ищут людей под за-
валами, охраняют имущество. Верные и ум-
ные животные оказывают неоценимую под-
держку людям с инвалидностью, становясь 
для них помощниками и проводниками. 
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НУЖНО ПОДХОДИТЬ КОМПЛЕКСНО

Собаки-поводыри для 
незрячих во многих стра-
нах получили широкое 
распространение. А как 
обстоят дела с этим в Азер-
байджане?
Людям с инвалидностью 
по зрению зачастую слож-
но передвигаться по горо-
ду в одиночку, но посколь-
ку не всегда есть кому их 
сопровождать, они стара-
ются лишний раз не вы-
ходить из дома, чтобы не 
ощущать себя уязвимыми. 
В развитых государствах 
инфраструктура подстрое-
на под их нужды: тактиль-
ные таблички, покрытие 
тротуаров, аудиотабло, 
звуковые светофоры. В 
нашем городе кое-что из 
этого есть только в центре 
столицы, и людям с ин-
валидностью по зрению 
крайне сложно ориенти-
роваться самостоятельно. 
О регионах и говорить не 
приходится. А ведь у нас 
более 40 тысяч граждан с 
таким недугом. 

СОБАКА ВЕДЕТ ПО ЖИЗНИ
На Западе собака-пово-
дырь есть у многих незря-
чих: в Великобритании – у 
каждого десятого, в США 
– у каждого двенадцатого. 
Благодаря своим питом-
цам люди могут без про-
блем выходить на улицу и 
заниматься различными 
делами. Специально об-
ученная собака помогает 

хозяину ориентироваться 
в помещении и на откры-
том воздухе, запоминая 
нужные маршруты и без-
опасно сопровождая до 
пункта назначения. На 
некоторых магазинах и 
других объектах имеются 
знаки, указывающие, что с 
собакой туда нельзя. Но на 
четвероногих поводырей 
это распространяться не 
должно, так прописано в 
законах многих стран. 
В Азербайджане люди с 
инвалидностью по зрению 
в основном передвигаются 
с тростью или при помощи 
близких. Так почему они 
не спешат завести себе 
мохнатого друга, который 
станет еще и помощни-
ком? 
Заместитель предсе-
дателя общества ин-
валидов по зрению 
Азербайджана Рейхан 
Джафарова отметила, 
что в нашей стране такие 
собаки не особо попу-
лярны по нескольким 
причинам. Во-первых, ни 
транспортная, ни иная 
инфраструктура для них 
не приспособлена. С соба-
ками не пускают в обще-
ственный транспорт, мно-
гие магазины, рестораны, 
различные учреждения. 
К тому же многие у 
нас остерегаются, 
а то и откровенно 
боятся собак, в том 
числе незрячие. 
Поэтому для 
начала надо 

приучить их 
взаимо-
действо-
вать с 
животными, и тут многое 
упирается в менталитет. 
Во-вторых, обучение та-
ких собак занимает мно-
го времени и обходится 
дорого, а потому для мно-
гих это непозволительная 
роскошь. 
Отметим, что, например, 
в России их выделяют лю-
дям с инвалидностью по 
зрению бесплатно и даже 
компенсируют часть рас-
ходов на содержание. Но 
и там не многие решаются 
обзавестись питомцем. 
По словам Р.Джафаровой, 
собаки способны суще-
ственно облегчить жизнь 
людям с инвалидностью 
по зрению, но далеко не 
каждая подходит для этой 
роли. В их организацию 
поступали предложения 
открыть центры по обуче-
нию собак-поводырей, но 

пока все на 
уровне 

идеи. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Азер Гараев 

ЧТО ТАКОЕ
АНИМАЛОТЕРАПИЯ?

Рейхан Джафарова 

НАДЕЖНЫЙ ДРУГ 
И КОМПАНЬОН
НАДЕЖНЫЙ ДРУГ 
И КОМПАНЬОН
НАДЕЖНЫЙ ДРУГ 
И КОМПАНЬОН
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ТОНАЛЬНЫЙ И ДИНАМИЧЕСКИЙ ДИАПАЗОН ДЕЛАЮТ ФОРТЕПИАНО НЕЗАМЕНИМЫМ В СОВРЕМЕННОЙ МУЗЫКЕ

Классика, джаз, современная музыка, 
импровизация... А еще яркие летние 
вечера, прикосновение к вечному, 
встреча Востока и Запада. Так можно 
охарактеризовать Бакинский между-
народный фортепианный фестиваль 
на третий год его существования. 
– С каждым годом растет понимание 
значимости фестиваля, – говорит 
его основатель, известный пианист и 
джазмен Шахин Новрасли. – Третий 
по счету уже ждали: поступали слова 
поддержки, вопросы о том, кто будет 
гостями на этот раз и так далее. Боль-
ше людей приходят на концерты, 
присоединяются к различным меро-
приятиям проекта… 
И на сей раз организатору было чем 
удивить избалованного культурны-
ми программами азербайджанского 
зрителя. Первой на бакинскую сце-
ну вышла испанская танцовщица 
Ребекка Ортега. Зажигательные 
ритмы фламенко в тот вечер вряд 
ли кого-то оставили равнодушным. 
Ребекка добавила во вроде бы уже 
знакомый танец личные сцени-
ческие наработки, связанные 
с театральным и цирковым 
мастерством. Бешеные рит-
мы, яркие костюмы, испан-
ские страсти и отчаянная 
экспрессия – таким запом-
нился концерт. И это было 
только начало.
Baku Piano Festival по-
священ не столько 
пианистам, сколько 
инструменту как тако-
вому. Фортепиано стал 
неизменным спутни-
ком всех музыкальных 

композиций, звучащих тут. А еще 
его называют королем музыкальных 
инструментов. Тональный и дина-
мический диапазон, способность 
одновременно исполнять и мелодию, 
и аккомпанемент, гибкость и много-
плановость делают его незаменимым 
в современной музыке. 
Честь отстаивать ведущие позиции 
главного музыкального инструмента 
в тот вечер выпала совсем молодой 
французской пианистке с азербайд-
жанскими корнями. Элиа совмещает 
виртуозное исполнение на фортепи-
ано с невероятно сильным вокалом. 
Ее мама родилась и выросла в Баку, 
давно переехала во Францию, но не-
смотря на это сумела привить дочке 
любовь к Баку и восточной музыке. 
Помимо известных французских 
композиций девушка сыграла и спела 
на французском языке азербайджан-

скую народную песню «Сары гялин» 
– и зал взорвался аплодисментами. 
Азербайджан всегда славился сво-
ими пианистами. Имена Вагифа 
Мустафазаде, Фархада Бадалбейли, 
Исфара Сарабского известны далеко 
за пределами страны. Продолжить 
это творческое наследие – дело буду-
щих поколений. Baku Piano Festival 
продвигает эту тему в своеобразной 
манере. Два концерта We are the 
future с совсем юными исполнителя-
ми – несомненный вклад в будущее 
нашей музыки. 20 талантливых от-
ечественных дарований выступили 
с классическими и джазовыми ком-
позициями на площадке фестиваля. 
Для многих из них это был первый 
выход на большую сцену. 
К нашим исполнителям присоедини-
лись и дети из-за рубежа. Юный пиа-
нист из Дубая Ахмед Надер Абдулла 
написал письмо организаторам фе-
стиваля и, пройдя прослушивание, 
был приглашен в Баку в качестве 

гостя. Это еще раз говорит о воз-
растающей популярности фести-
валя. 
– Наш 4-й фестиваль мы пла-
нируем в рамках фестиваля 
«Харыбюльбюль». Не буду рас-
крывать всех секретов, но могу 
сказать, что французская пиа-
нистка Элен-Мерсье Арно, ко-

торая выступала у нас в прошлом 
году, приглашена в 2025-м в Баку и 

в Шушу. Она уже дала принципиаль-
ное согласие, будем работать, – отме-
тил Ш.Новрасли. 
Кстати, организатор этого меропри-
ятия не остался в стороне от творче-
ства – его джазовое трио вкупе с те-
атрализованной постановкой стало 
гвоздем фестиваля. 

Особо стоит отме-
тить взаимодействие 
участников и зри-
телей. Как отметил 
Шахин Новрасли, фе-
стиваль задумывался 
как свободный для 
посетителей, чтобы 
все желающие могли 
ощутить праздник. И 
задумка эта вполне 
оправдалась: фести-
валь объединил 
всех его участни-
ков и зрителей в 
одно целое, без 
всяких рамок 
и преград. По-
сле концертов 
любой желаю-
щий мог сделать 
селфи с исполните-
лями, а то и просто 
поговорить с ними 

о музыке, искусстве и 
обо всем прекрасном, 
на чем держится наш 
мир. 

НАМИК ГАСАНОВ
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валя добавляют в программу но-
вые проекты, связанные с искус-
ством. На этот раз гостей удивили 
кинопоказом, проектом «Наш 
Кавказ», литературным конкур-
сом и коллаборацией Art&Wine.  
«Связанные с музыкой пронзи-
тельные и правдивые истории 

литературного конкурса – это 
именно та синергия, которую мы 
понимаем под понятием «твор-
чество», – говорит медиакоорди-
натор фестиваля, искусствовед 
Рустам Гусейнов. Участница 
конкурса, драматург и журна-
лист Анара Ахундова оценила по 
достоинству идею проведения 

подобных мероприятий. В своем 
рассказе «Пианино» она показала, 
как сложно порой творческому 
человеку жить в реальном мире. 
– Такие конкурсы очень важны: 
они объединяют и придают им-
пульс, приводят сюда новых лю-
дей, новые жанры, новое видение, 
– сказала А.Ахундова.

Для осознания значимости всякого творческого начинания тре-
буется время, дабы понять, что это такое и ради чего затевалось. 
Понадобилось оно и для Baku Piano Festival. Зато на третий год 
существования фестиваль стал узнаваем и даже любим. 

БЕЗ ВСЯКИХ РАМОК И ПРЕГРАД 

ОБО ВСЕМ 
ПРЕКРАСНОМ

Шахин Новрасли

Заза Церетели
Нини Карселадзе

BAKU PIANO FESTIVAL 
РАСШИРЯЕТ ГОРИЗОНТЫ
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Я НЕ БОЮСЬ ПОЯВЛЯТЬСЯ НА СЦЕНЕ В ОБРАЗЕ, ДАЛЕКО НЕ ПРИТЯГАТЕЛЬНОМ ВНЕШНЕ

ОТКРОВЕНИЯ НАТАЛЬИ

Народный 
писатель 

Азербайджа-
на Эльмира 

Ахундова 
поздравляет 

народную 
артистку ре-

спублики, 
персональ-
ного прези-

дентского 
стипендиа-
та Наталью 
Шаровскую 
с юбилеем 

и желает, 
чтобы ее та-
инственная 

страсть к те-
атру продол-

жалась.

В роли Браны 
Брутман в спекта-
кле «Беня Король 
и другие» я ее не 
сразу узнала и 
даже внутренне 
содрогнулась, уви-
дев, как Наталья 
Юрьевна себя, про-
стите, изуродовала. 
Узкая юбка-коло-
кол, кривые ноги, 
нелепая шляпа. 
И сами героиня, 
нарочито окарика-
туренная Натальей 
и ее режиссером. 
В этом спектакле 
проявилось заме-
чательное качество 
актрисы: Шаров-
ская не боится 
показаться старше 
своих лет или, 
например, быть 
смешной, некраси-
вой, даже отталки-
вающей. Если это 
нужно для роли, 
почему бы нет? 
Она и возрастных 
ролей не боится, 
утверждая в одном 
из последних ин-
тервью: «Господь 
мне даровал совер-
шенное отсутствие 
страха уходить с ге-
роинь, амплуа, ко-
торое было моим 
в молодости. Я не 
боюсь появиться 
на сцене в образе, 

далеко не при-
тягательном 

внешне. Я 
бы сыграла 
и девяно-
столетнюю 
старуху». 
Роль Браны 
Брутман это 
убедитель-
но доказы-
вает…
На днях все 
поклонни-
ки таланта 
Натальи 
Шаровской 
были на ее 
бенефисе, 
где она 
сыграла 
главную и 
единствен-
ную герои-
ню в моно-
спектакле 
Габриэля 
Гарсиа 
Маркеса 
«Любовная 
отповедь 

мужчи-
не, си-
дящему 
в крес-

ле». Александр 
Яковлевич, на мой 
взгляд, весьма 
удачно подобрал 
пьесу для бенефиса 
своей супруги. Во 
всяком случае, эта 
роль позволила 
раскрыть все грани 
ее таланта. Она 
здесь и пела, и 
танцевала, и паяс-
ничала, изображая 
персонажей «за ка-
дром», она и люби-
ла, и страдала (ох, 
эта вечная тема 
любви в различ-
ных вариантах!). 
А еще она проде-
монстрировала 
свои изумитель-
ные внешние 
данные. Наталья 
– честь ей и хвала 
– всегда держит 
форму. И только 
близкие знают, 
чего ей это стоит 
в нашей стране, 
где еда возведена 
в главный культ и 
главное удоволь-
ствие в жизни. 
Режиссер-поста-
новщик спектакля 
знает об этом и 
позволяет Наталье 
по ходу спектакля 
переодеваться в 
наряды, подчерки-
вающие и тонкую 
талию, и стройные 
ноги и, пардон, 
высокую грудь. Так 
что Наталья все же 
лукавит, говоря, 
что может сыграть 
90-летнюю. Мо-
жет-то она может, 
но пусть лучше 
продолжает играть 
героинь. У нее это 
очень хорошо по-
лучается.
Я поздравляю на-
родную артистку 
Азербайджана, 
персонального пре-
зидентского сти-
пендиата Наталью 
Юрьевну Шаров-
скую с красивым 
юбилеем (помните 
Людмилу Орлову: 
«Мне никогда не 
будет больше 35!») 
и желаю ей одного: 
чтобы продол-
жалась и продол-
жалась ее таин-
ственная страсть к 
театру. Ибо твор-
чество без счастья 
бывает, а вот сча-
стья без творчества 
– нет. Это я по себе 
знаю…

Как-то так 
получилось, 
что в моем обще-
нии с Русским дра-
матическим театром 
имени С.Вургуна в какой-то 
период образовалась солидная 
временная брешь, и я про-
пустила многие постановки 
Александра Шаровского, в 
которых была занята Наталья 
Шаровская. Не видела ни ее 
Туанетту (Мольер, «Мнимый 
больной»), ни Жозефину 
(Ф.Брукнер, «Наполеон I»), ни 
Аркадину (А.П.Чехов, «Чай-
ка»), о чем очень сожалею.
Познакомившись с Натальей 
поближе и даже совершив с 
ней восхитительное зимнее 
путешествие в Габалу, мне за-
хотелось посмотреть все спек-
такли с ее участием, которые в 
настоящее время идут на сцене 
Азербайджанского государ-
ственного академического рус-
ского драматического театра 
(бакинцы любовно называют 
его просто «Русская драма»). 
И я не была разочарована, ибо 
заново открыла для себя эту 
большую актрису. Хотя сегод-
ня во всем обширном реперту-
аре Русской драмы у нее не так 
уж и много ролей. 
Я, например, увидела ее в роли 
Людмилы в спектакле «Афин-
ские вечера», Елизаветы I 
в пьесе «Последняя страсть 
королевы», Шахрабану ханым 
в пьесе М.Ф.Ахундзаде «Мусье 
Жордан – ученый ботаник…», 
Браны Брутман в спектакле 
«Беня Король и другие» и 
Раневской в пьесе А.П.Чехова 
«Вишневый сад». Всего пять 
ролей! Но какие разные. И ка-
кая она в них разная.

ВСЕГДА РАЗНАЯ
Знаете, есть актеры – и у нас, и 
в России, которые вроде игра-
ют разнохарактерные роли и в 
разных спектаклях, но остав-

ляют 
впе-

чатление 
однообраз-

ности и моно-
тонности. Как будто играют 
одну и ту же роль. В Наталье 
Шаровской мне нравится то, 
что она всегда разная, никог-
да повторяет ни характер, ни 
рисунок роли и поведения на 
сцене. Возьмем ее Людмилу 
– серая мышка, робкая, не 
смеющая возражать мужу-ти-
рану, во всем с ним согласная 
(хотя и страдающая от своего 
безволия). И рядом Елизаве-
та I, которая также страдает 
от своей последней любви, 
но, подчинившись воле при-
дворных и тяжести долга 
перед страной, отказывается 
от личного счастья в пользу 
трона и власти. Сыграна вся 
эта гамма чувств очень сильно 
и убедительно. И внешне, и 
по внутреннему состоянию 
актрисы Наталья Шаровская в 
этой роли – настоящая коро-
лева Англии: величественная, 
гордая, радеющая за судьбы 
отечества. И очень несчастная, 
ибо вынуждена принести свою 
любовь в жертву долгу. Одна 
из самых сильных постановок 
А.Шаровского последних лет с 
великолепной игрой героини 
спектакля…

РОЛЬ ВОВРЕМЯ
А вот другая роль: тоже власт-
ная, но недалекая, обреме-
ненная феодальными пред-
рассудками провинциальная 
аристократка Шахрабану 
ханым, пытающаяся всеми 
силами удержать в доме пле-
мянника мужа – Шахбаз бека 
и прибегающая для этого к 
колдовству. Образ у Натальи 
Юрьевны получился ярким, 
сочным, запоминающимся 
и этнически очень точным. 

Это именно азербайджанская 
помещица из провинции – со 
всеми ее характерными повад-
ками, словечками и манерой 
поведения. А как она прекрас-
но танцует наши националь-
ные танцы! Ну точь-в-точь как 
наши тетушки и бабушки…
Через некоторое время я уви-
дела Наташу в роли Раневской 
из культовой пьесы Чехова 
«Вишневый сад». Это была 
именно та Любовь Раневская, 
какой я ее себе представля-
ла по прочтении пьесы в 
далекой юности. Добрая, 
милосердная, но слабая и 
безвольная. В отличие 
от героини пьесы «По-
следняя страсть коро-
левы», Наталья-Ра-
невская жертвует 
во имя любви 
своим имением, 
любимым садом 
и благополучи-
ем близких. Об 
этой роли меч-
тают все актри-
сы, играющие 
героинь. Ната-
ша получила 
эпохальную 
роль вовремя, 
и роль эта по 
плечу ее талан-
ту и профессио-
нализму.

ШАРОВСКОЙ

ЭЛЬМИРА АХУНДОВА
народный писатель 
Азербайджана

ВСЕ ГРАНИ
ТАЛАНТА
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Али Исмайлов признался, что заво-
евание чемпионского пояса в таком 
возрасте для него имеет большое зна-
чение. 
– Своим примером я доказал, что и в 
50 лет можно добиться больших дости-
жений. Главное – правильный образ 
жизни, режим и тренировки, – заметил 
ветеран. Кстати, как признался сам Али 
Исмайлов, киноэпопея «Рокки» сыгра-
ла большую роль в его карьере.
– Это один из моих любимых фильмов, 
до сих пор периодически его пересма-
триваю. Также постоянно слушаю му-
зыкальные трки из этой легендарной 
кинокартины. Это меня мотивирует. 
Как и в фильме «Рокки», я поднимаюсь 

по лестницам в Нагорном парке в Баку. 
Кстати, это обязательная практика для 
боксеров, тренирующая выносливость 
ног, – отметил А.Исмайлов. 
Что касается череды поражений после 
возобновления карьеры, то он это объ-
ясняет неправильно выбранной страте-
гией.
– Поначалу я опрометчиво стал про-
водить поединки против сильных 
соперников, а надо было двигаться 
постепенно. Сейчас мои усилия начали 
приносить плоды, и я не намерен оста-
навливаться на достигнутом, – признал-
ся ветеран.
Он не исключает, что уже в августе мо-
жет состояться защита чемпионского 

пояса. Причем поединок, возможно, 
пройдет в Баку под открытым небом, 
недалеко от столичного Центра водных 
видов спорта. 
– Хочу пойти по пути таких 
легендарных боксеров, как 
Джордж Формен, Эвандер Хо-
лифилд и другие. Они после 50 
добивались больших успехов 
на профессиональном ринге. 
Планирую в обозримом бу-
дущем побороться за титул 
чемпиона мира одной 
из боксерских органи-
заций. Буду выступать, 
пока есть силы, – доба-
вил ветеран. 

Интересный бой Али провел в феврале 
этого года в Стамбуле с 23-летним мест-
ным боксером Гурканом Карадагом. В 
ходе первого раунда атлеты трижды ока-
зывались в нокдауне, а на второй раунд 
Али отказался выходить.
И вот спустя продолжительное время ве-
теран отпраздновал победу, причем стал 
первым азербайджанским боксером, кому 
удалось завоевать титул чемпиона Содруже-
ства независимых государств, доказав, что 
способен на большие достижения. 
В беседе с «Каспием» Али Исмайлов расска-
зал, что его победа для многих в Москве ока-
залась шокирующей, так как мало кто ожидал 
от 50-летнего боксера такого успеха. 

– Уже в первом раунде я почувствовал, что 
соперник меня недооценивает. Я не слиш-
ком вкладывался в удары, и он, видимо, ре-
шил, что я не так силен. А во втором раун-
де мне удалось шокировать его. К тому же 
в углу соперника думали, что я не понимаю 
по-русски, и кричали Расулу Магомедову, 

чтобы он затягивал бой, в надежде, что мне 
не хватит выносливости. Поэтому я решил, 

что должен разобраться с ним до пятого раунда, 
но удалось нокаутировать соперника уже во вто-
ром, – рассказывает А.Исмайлов. 

На днях Али Исмайлов в Мо-
скве завоевал титул чемпиона 
СНГ в первом тяжелом весе. 
Неожиданно для многих азер-
байджанский ветеран одер-
жал победу над 33-летним да-
гестанским боксером Расулом 
Магомедовым, который до 
этого боя не знал поражений 
на профессиональном ринге. В 
активе Магомедова было пять 
побед, и все нокаутом. 
Однако на этот раз огромный 
опыт легендарного Али сделал свое 
дело. Десятираундовый поединок 
завершился досрочно уже во втором 
раунде, когда наш спортсмен нокаути-
ровал соперника. 
Заметим, что Али Исмайлов – в про-
шлом успешный боксер среди любителей 
и профессионалов. Как любитель он стано-
вился бронзовым призером чемпионатов 
мира (1999 г.) и Европы (2000), а как профес-
сионал – обладателем чемпионского пояса 
WBO Latino.
На профессиональный ринг он вернулся летом 
2022 года после 11-летнего перерыва, в течение 
которого занимался тренерской деятельностью 
и даже привлекался в сборную Азербайджана. 
В первом после возвращения бое в Баку одер-
жал победу над малоизвестным соперником 
техническим нокаутом в третьем раунде.
В феврале 2023-го Али Исмайлов победил по 
очкам боксера из Турции, а затем последовала 
череда из шести поражений. Кстати, в одном 
из них – в Германии – он встретился с быв-
шим претендентом на титул чемпиона мира 
Энрико Келлингом. Азербайджанский бок-
сер проиграл нокаутом во втором раунде.

ОН ХОЧЕТ ПОЙТИ ПО ПУТИ ТАКИХ ЛЕГЕНДАРНЫХ БОКСЕРОВ, КАК ДЖОРДЖ ФОРМЕН И ЭВАНДЕР ХОЛИФИЛД 

Успех известного азербайджан-
ского боксера Али Исмайлова 
можно назвать настоящим фе-
номеном в спорте. Мало кому 
из отечественных атлетов в 50 
лет удавалось не только отлич-
но выступать, но и завоевывать 
титулы. А вот «Бронзовый Али» 

смог. 
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